
НА 75% ЗАВЕРШЕНЫ РАБОТЫ ПО РЕМОНТУ И РЕКОНСТРУКЦИИ ДВОРЦА ПИОНЕРОВ
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Артист Вячеслав Гришечкин: 
«Я пришёл во Дворец пионеров в авиамодельный кружок 

записываться, а попал в Театр юных москвичей»
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 Возрождение 
 дома-легенды 
 Корпуса на Воробьёвых 
 горах откроются для детей 
 в сентябре 

Сергей Собянин: «Дети XXI века будут ходить во Дворец пионеров с таким 
же интересом, как в своё время их бабушки, дедушки и родители».
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Дом Цоя и 
кабинет Пригова
  В галерее «Беляево», ко-
торой в этом году 35 лет, 
есть уникальный музей, 
посвящённый Коньково.

«Атлант» ждёт 
  В районе Коньково 
открылся досуговый 
центр, где будут прохо-
дить занятия для детей 
и взрослых.

Хычин 
в Тёплом Стане
  Гастрономический фес-
тиваль «Вкусы России» 
приглашает на кулинар-
ные мастер-классы.
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Московские развязки – сложнейшие инженерные объекты (с 2011 года в городе 
построили свыше 1,2 тыс. км дорог и 359 тоннелей, эстакад, путепроводов). а ещё 
развязки украшают Москву, особенно в вечернее время, когда на них зажигаются 
тысячи огней. На фото: «место встречи» МкаД с ленинским проспектом.

фотофакт

 В сентябре откроют обнов-
лённый Дворец пионеров.
Мэр Москвы Сергей Собя-
нин проверил, как проходит 
реставрация исторических 
зданий Дворца пионеров 
на Воробьёвых горах.

ПЛАНЕТАРИЙ, ОБСЕРВАТО-
РИЯ И КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ
«Мы сохраняем облик зданий, 
включая такие знаковые поме-
щения, как планетарий, обсер-
ватория, Большой концертный 
зал, театральный блок. По сути, 
это будет второе рождение 
Дворца пионеров, на сегод-
няшний день работы завер-
шены на 75%. Дети XXI века 
будут ходить в него с таким же 
интересом, как в своё время 
их бабушки, дедушки и родите-
ли», – считает градоначальник.
он признался, что решение 
взяться за этот объект было 
непростым. 
«Мы долго не приступали, 
потому что закрыть надолго 
корпуса знаменитого Дворца 
пионеров было очень слож-
но, – сказал мэр. – вы 
сами знаете, на-
сколько он востре-
бован – десятки 
тысяч ребят здесь 
занимаются. 
Поэтому нужно 
было всё запро-
ектировать, скон-
струировать и за 
несколько месяцев 
всё не только отре-
монтировать, но ещё 
и отреставрировать».
Этот архитектурный ансамбль 
1958–1962 годов – образец 
советского модернизма. у не-
го есть статус выявленного 
объекта культурного наследия, 
а территория вокруг него при-
знана памятником региональ-

ного значения. 
Поэтому вос-
станавливать 
культовое место 
для многих поко-
лений москвичей 
надо максималь-
но бережно. 
Решение 
о комплексной 
реставрации 
и благоустрой-
стве прилегаю-
щей территории 
приняли в про-
шлом году. 
специалисты 
восстанавливают 
оригинальное 
архитектурно-
художественное 
оформление 
помещений, при 
этом перед ними 
стоит трудная за-
дача – сделать их 
удобными для со-
временного ис-
пользования. 
Реставраторы 

работают над историче-
ским обликом фаса-

дов, в том числе 
мозаичных панно 
и цоколей из нату-
рального камня, 
замене подлежат 
внутренние и на-
ружные двери, 

окна и витраж-
ное остекление. 

уже выполнено 75% 
работ, поэтому запла-

нированное на сентябрь 
торжественное открытие точно 
состоится.

ОТ КРИПТОГРАФИИ  
ДО ГЕНЕТИКИ
Этого очень ждут и ребята, 
которые здесь занимаются, 

и их родители, ведь обучение 
во Дворце пионеров всегда 
ведётся на самом высоком 
уровне. Это крупнейшее 
учреждение дополнительного 
образования России, где раз-
работано 1,3 тыс. интересных 
программ, по которым занима-
ются свыше 48,5 тыс. человек.
Итак, что ребята смогут опробо-
вать уже этой осенью? в обнов-
лённом Дворце пионеров откро-
ются лаборатории и мастерские 
с высокотехнологичным обо-
рудованием. Появятся такие 
направления дополнительного 
образования, как искусствен-
ный интеллект и криптография, 
генетика и микробиология, кон-
струирование космических аппа-
ратов и беспилотных систем. 

отреставрированные корпуса 
смогут вместить множество 
«жильцов». Например, в корпу-
се № 1 разместятся технопарк, 
зона станков для обработки 
материалов, лаборатория 
железно дорожного моделиро-
вания, два робокласса. а ещё 
останется место для большой 
игротеки, классов спортивных 
бальных танцев и хорового 
искусства. здесь же откроют 
планетарий, класс беспилот-
ных летательных аппаратов 
и музей истории детского 
движения.
а в корпус № 6 придут ребята, 
которые занимаются хореогра-
фией, хоровым пением, музы-
кой, театральным исскуством. 
Будет шумно и в лабораториях 

увлекательных наук и в центре 
медиатехнологий. Прописку 
в этом корпусе получит также 
звукозаписывающая студия 
ансамбля песни и пляски имени 
в. с. локтева.
Если говорить о преображении 
парка вокруг Дворца пионеров 
(а речь о территории в 10 га), то 
оно идёт с апреля. специалисты 
восстановят внешний облик 
перголы входной группы (ей вер-
нут подсветку), будут приведены 
в порядок площадь Парадов 
и амфитеатр. На новых дорож-
ках поставят фонари, а вокруг 
разобьют 14,5 тыс. кв. м газо-
на и 3,3 тыс. кв. м цветников. 
Работы в парке выполнены уже 
на 65%.

галина шейкина

Возрождение дома-легенды
в сентябре откроют после реставрации Дворец пионеров на воробьёвых горах

Сергей Собянин: «Закрыть на-
долго корпуса Дворца пионеров 
было сложно, ведь здесь зани-
маются десятки тысяч детей».

Идёт и 
комплексное 

благоустройство 
парка имени 40-ле-

тия ВЛКСМ площадью 
15,6 га по другую сто-

рону Университет-
ского проспекта

восстановле-
но движение 
трамваев 
в выходные дни 
по ломоносов-
скому проспек-
ту до метро 
«университет».
После завер-
шения ремонта 
путей трамваи
№ 14,
№ 26 и № 39
снова ходят 
по своим обыч-
ным маршру-
там.

Инфографика 
Анны ХАРИТОНОВОЙ

№ 14 № 26 № 39

водителям на заметку

Площадь 
Гагарина

Воробьёвы 
горы

Университет

Октябрьская

Шаболовская

Академическая

Павелецкая

Тульская

Чистые 
пруды
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«Московская музейная неделя» по-
зволяет бесплатно посетить множе-
ство выставок. Программа действу-
ет каждую третью неделю месяца. В 
нашем округе для похода за новыми 
впечатлениями надо отвести втор-
ник и воскресенье.  
 
ДарВин Приглашает
11 июля отправляйтесь в Дарвинов-
ский музей. он внушительных разме-
ров, поэтому если вы с маленькими 
детьми, можно ограничиться первым 
этажом, где работает интерактивный 
центр «Познай себя – познай мир». 
а потом подняться сразу на четвёр-
тый этаж, где создана интерактивная 
экспозиция «Пройди путём эволюции», 
которая отправит вас на 3,5 млрд лет 
назад.
конечно, кто-то в первую очередь ша-
гает к террариумам, тут обитают насе-
комые с пяти континентов – от тропи-
ческих скорпионов до паука-птицееда и 
гигантских тараканов.
Если ребёнок – уверенный пользова-
тель компьютера, обязательно зайди-

те в информационный центр – там в 
открытом доступе стоят 10 мониторов 
с заботливо подобранными познава-
тельными программами, обучающими 
играми и фотографиями, посвящённы-
ми природе столичного региона.  

Сказки В картинках 
в программу «Музейная неделя» входит 
также столичное объединение «вы-
ставочные залы Москвы». одна из его 
культурных локаций находится в нашем 
округе. Речь идёт о галерее «Беляе-
во». На днях там презентовали новую 
выставку – «топография времени и 
пространства Елены Болотских» (она 
продлится до 23 июля). там собраны 
знаковые работы автора разных лет, а 
также серия этого года «Пласты и контр-
рельефы». Напомним, что у галереи 
(подробнее о ней – на с. 10–11) есть 
собственный филиал – это выставоч-
ный зал варги. 14 июля там открывает-
ся выставка «Приключения и сказки в 
иллюстрациях» московской художницы 
анны Хопты. так что уже в июле благо-
даря «Музейной неделе» можно будет 

бесплатно посмотреть на работы анны 
Хопты к приключенческим романам: 
теофиля Готье «капитан Фракасс», 
артура конан Дойля «затерянный мир», 
Роберта льюиса стивенсона «алмаз 
раджи», а также к рассказам аллана Эд-

гара По из книги «золотой жук» и сказке 
александра Дюма «Человек, который 
не мог плакать». Не успеете сходить в 
июле – ничего страшного: красочные 
иллюстрации будут экспонировать до 31 
марта следующего года.

Приключения начинаются во вторник 

 Форум пройдёт в Москве 
с 1 августа по 10 сентября. 
Он является крупнейшей 
площадкой для обсужде-
ния проблем и перспектив 
развития крупных городов. 
Об этом Сергей Собянин на-
писал в своём блоге.

транСПОрт, ОБразОВание 
и зДраВООхранение
Московский урбанистический 
форум проводится в столи-

це ежегодно 
с 2011 года. «По 
традиции наряду 
с деловой про-
граммой в рамках 

форума проходит открытый 
фестиваль Urban Fest с лекция-
ми, концертами, выставками 
и мастер-классами для всех, 
кто хочет знать больше о сво-
ём родном городе. в этом году 

выставочная и просветитель-
ская программа урбанфорума 
будет организована с особым 
размахом. Целых шесть недель 
в городе будут работать четыре 
большие площадки, посвящён-
ные настоящему и перспекти-
вам развития Москвы», – под-
черкнул мэр.
в выставочном зале «Манеж» 
будет представлена инфор-
мация о новой транспортной 
реальности столицы. Гости 
форума узнают о действую-
щих и перспективных линиях 
метро и МЦД, а также о других 
проектах, благодаря которым 
поездки по городу станут ещё 
быстрее, удобнее и безопас-
нее.
в Гостином Дворе посетителей 
познакомят с системой москов-
ского здравоохранения и об-
разования завтрашнего дня. 

а юные гости посетят необыч-
ное игровое пространство с ин-
терактивными проекциями.

иСкУССтВО, МОДа и СПОрт
совместить активный отдых 
с насыщенной культурной 
и развлекательной програм-
мой посетители форума смогут 
в парке «зарядье». там откро-
ется площадка «Город для каж-
дого». спортивные тренировки 
будут проходить прямо на «Па-
рящем мосту». в Большом 
амфитеатре состоятся кино-
показы, выступления арти-
стов и танцевальные мастер-

классы, а в Малом – расскажут 
об искусстве, моде и различных 
городских проектах. 
На площадках под откры-
тым небом, которые будут 
организованы в «лужниках», 
пройдут выступления цирко-
вых артистов и уличных музы-
кантов. также гости посетят 
гастрономический фестиваль, 
модные показы, декорации 
киногорода, разнообразные 
мастер-классы и много других 
мероприятий.
«как всегда, москвичи смогут 
выбрать лауреатов премии Мо-
сковского урбанистического 

форума, присуждаемой город-
ским сообществам, незави-
симым проектам и отдельным 
людям, которые способствуют 
позитивным переменам в сто-
лице. в прошлом году победи-
телями стали парк «Яуза», Дом 
культуры «ГЭс-2», благотвори-
тельный фонд «старость в ра-
дость» и множество других яр-
ких проектов, которые сделали 
жизнь москвичей интереснее 
и комфортнее. Приглашаю по-
сетить главное событие второй 
половины лета», – заключил 
сергей собянин.

александр андрущенко

В Москве пройдёт урбанистический форум
сергей собянин назвал это мероприятие главным событием второй половины лета

«Музейная неделя» нашего округа
когда Ближайшие 

бесплатные дни
адрес

Дарвиновский 
музей 

вторник каждой 
третьей недели 
месяца

11 июля,  
15 августа

ул. вавилова, д. 57

Галерея «Беляе-
во»

воскресенье 
каждой третьей 
недели месяца

16 июля,  
20 августа

ул. Профсоюзная, 
д. 100

зал варги воскресенье 
каждой третьей 
недели месяца

16 июля,  
20 августа

ул. академика вар-
ги, д. 3

Внимание: попасть в музеи и галереи в рамках «Музейной 
недели» можно только по бесплатным электронным билетам. 
Их оформляют на сайте мэра Москвы в разделе www.mos.ru/
city/projects/museums/week. Через кассы получить такой 
пропуск не получится.

музейная неделя

Московский урбанфорум проводится в столице ежегодно с 2011 г.

Будет представлена инфор-
мация о новой транспортной 
реальности столицы.
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 Мы посетили Пункт отбора 
и поговорили с бойцами, ко-
торые отправляются в учеб-
ную часть. 

«РАБОТА – РОДИНУ ЗАЩИ-
ЩАТЬ»

На входе молодых 
людей встречают 
добровольцы. 
Главный из них – 
старший волонтёр 

Дмитрий Верховых, который 
работает в Пункте отбора с мо-
мента его открытия. 
– Как правило, к нам приходят 
люди уже с решением пойти 
служить и защищать Родину. 
Есть и те, кто добирается до нас, 
чтобы узнать, какие документы 
нужны, а на следующий день 
уже приносит их, – рассказыва-
ет Дмитрий Верховых.  
Мы сразу отправляемся в зо-

ну отправки, где встречаем 
45-летнего Александра В., 
бывшего сотрудника МВД. Он 
уволился по собственному 
желанию в звании капитана 
в 2008 году. А срочную службу 
проходил с 1995 года в Москве 
в пожарной части на Варшав-
ском шоссе. Специализация – 
старший пожарный-водитель.

– Есть такая 
работа – Родину 
защищать! Знаете? 
Так что иду по зову 
сердца. Кроме того, 

мне жалко жителей, которые 
проживают в Донбассе. Сколь-
ко лет они мучаются, – расска-
зывает Александр В.
При этом, по словам мужчины, 
близкие и друзья поддержива-
ют его решение поехать в зону 
проведения специальной воен-
ной операции. Они ему сказали, 

чтобы он вернулся живым и с 
победой. 

– В Донбассе 
у меня служат това-
рищи, с которыми 
я вместе работал. 
Со мной сейчас 

поедет туда друг – Сергей С., он 
тоже пенсионер МВД – подпол-
ковник, – добавляет боец. 
В беседках на скамейках в зо-

не отправки также встречаем 
53-летнего Александра Ф. 
Выясняем, что он уже служил 
в Донбассе с сентября по март 
2023 года по специализации 
«механик-водитель». 
– В первый раз уходил за по-
бедой, но вернулся без неё, 
сейчас буду служить до побед-
ного, – уверяет Александр Ф. 

«СЕЙЧАС САМОЕ ВРЕМЯ» 
В зоне отправки встречаем 
не только мужчин, но и жен-
щин. Одни провожают своих 
молодых людей в зону про-
ведения СВО, другие и сами 
идут служить. Среди последних 
встречаем Анну Б. По словам 
девушки, у неё есть профиль-
ное образование, касающееся 
радиосвязи. 
– Почему решила пойти слу-
жить по контракту? Считаю, что 
это правильно. Сейчас самое 
время идти. Это моя страна, 
я её люблю, – признаётся 
Анна Б. 

АЛЕКСЕЙ ДУБРОВИН 

«Это моя страна. Я её люблю»
На ул. Яблочкова ежедневно приходят защитники Родины

Пять шагов 
к службе 
по контракту                    

Обратитесь в Пункт отбора 
на военную службу по конт-
ракту г. Москвы. Адрес: 
ул. Яблочкова, д. 5, стр. 1. 
Режим работы: с  понедель-
ника по пятницу – с  9.00 
до  20.00, в  субботу  – с 9.00 
до 18.00, в воскресенье – 
с 9.00 до 16.00.
Сдайте тесты и пройдите 
комиссию.
Получите предписание на 
заключение контракта.
Получите полный комплект 
обмундирования.
Прибудьте в часть для 
прохождения службы по 
контракту.

Важно
На приём в Пункт отбора 
можно записаться онлайн. 
Для этого на mos.ru нужно 
выбрать удобные дату и 
время. Там же указан список 
необходимых документов.

Контакты
«Горячая линия»: 

117
чат-бот 
в мессенджере 
«Телеграм»: 

@MskContract_bot

Выплаты 
195 000 руб. – единовременная выплата 
при заключении контракта минимум на один год

40 000 – 50 000 руб. – денежное довольствие

50 000 руб. – выплата по указу мэра Москвы 
52-УМ;

Итого за полный календарный месяц: 
90 000 – 100 000 руб.

от 204 000 руб.

8 000 руб. – за каждый день участия в активных 
боевых действиях

50 000 руб. – за каждый километр продвижения 
в составе штурмовых отрядов

от 50 000 руб. – за захват или уничтожение воо-
ружения или военной техники противника

До отправки в зону СВО

В зоне СВО

Выплаты за результат

Льготы

 
Дети и школа
Зачисление в любой 
детский сад (с 1,5 лет)

~200 000 руб. в год:
двухразовое питание, 
продлёнка, кружки
Льготы на поступление в вуз

Дополнительно:
18 770 руб. в месяц 

на каждого ребёнка

Пожилые 
родственники 65+

~500 000 руб. в год: 
помощь соцработника на 
дому 3 раза в неделю

~1 000 000 руб. 
в год: проживание в герон-
тологическом центре по 
показаниям здоровья

Ближайшие 
родственники
Бесплатное обучение выб-
ранной профессии в лучших 
учебных заведениях

ЖКХ
~80 000 руб. в год 

Гарантированное покрытие расходов 
семьи контрактника

Штаб на ул. Яблочкова, д. 5, 
стр. 1, работает ежедневно 
(с понедельника по пятницу 
с 9.00 до 20.00, в субботу с 
9.00 до 18.00, а в воскресе-
нье с 9.00 до 16.00).

СПРАВКА

Анна Б. готовится к отправке 
в учебную часть. 

В Пункт отбора можно прийти 
за любой консультацией. 
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 В нашем округе продолжа
ют работу стойки информи
рования о службе по конт
ракту. Волонтёры дежурят 
по будням с 16.00 до 19.00, 
в выходные – с 16.00 
до 20.00 у разных стан
ций подземки. Например, 
у «Беляево» на выходе № 1 
из метр о.

«НАДО ПОМОГАТЬ НАШИМ»
у информационной стойки 
рядом с метро встречаем во-
лонтёра, жителя Гагаринского 
района 66-летнего Николая 
Кривицына. он с апреля зани-
мается распространением ли-
стовок о контрактной службе. 
в 1990-е годы мужчина служил 
в овД, ушёл в отставку в зва-
нии майора. а срочную службу 
проходил с 1975 по 1977 год 
в житомирской области. 
– Раздаю листовки, так как надо 
помогать нашим военнослужа-
щим. Это важно. а я уже своё 
отслужил. Мы же, волонтёры, 
чем можем, тем и помогаем. 
Подходят разные люди. Подроб-
но объясняю, какие документы 
нужны, как медкомиссию прой-
ти. Перед вами разговаривал 
с работником коммунальной 
сферы. Мужчина средних лет, 
служил в армии. 
По специальности 
он снайпер, что 
сейчас востре-
бовано. он ещё 
окончательного 
решения не при-
нял, но раздумыва-
ет над тем, чтобы 
поехать в Донбасс, – рассказы-
вает Николай кривицын. 
По словам волонтёра, муж-
чины часто интересуются 
выплатами и социальными 
льготами. 

«Я – ПАТРИОТ»
Пока разговариваем с Ни-
колаем, к информационной 

стойке подходит 
гражданин РФ, 
житель района 
обручевский 
Джамир Аб
дурахманов. 
Мужчина хочет 
поехать в зону 
проведения сво.

– Я раздумываю над тем, что-
бы пойти на служ-
бу по контракту. 
Пойду в военный 
комиссариат и в 
Пункт отбора 

на Яблочкова тоже съезжу. 
у меня немало друзей сейчас 
служат в Донбассе, надо идти 
и помогать им, – говорит 
Джамир абдурахманов. 
к информационной стойке по-

дошёл и 70-летний 
профессор, жи-
тель района конь-
ково Александр 
Казимирский. 

Его военная специализация – 
офицер наведения зенитно-
ракетного комплекса. он 
работает в одном из медицин-
ских институтов Москвы.
– Я занимаюсь научными ис-
следованиями. суть в том, что 

они могут многое объяснить 
и помочь в лечении разных 
заболеваний. Меня могут 
не взять на службу, так 
как имею много противо-
показаний по здоровью, – 
рассказывает александр 
казимирский. – Решение 
пойти или не пойти буду 
принимать, посоветовав-
шись с коллегами-учёными. 
Я веду пять аспирантов, 
перед ними есть обязатель-
ства. Но я настроен поехать 
в Донбасс. все мои род-
ственники – военные. Да 
и сам я – патриот. 

алексей дубровин 

«Хочу поехать в Донбасс»
волонтёры продолжают информировать о контрактной службе

 Более половины поез
дов метро на Калужско
Рижской линии заменили 
современными составами. 
об этом сергей собянин 
написал в своём телеграм-
канале. «Продолжаем обнов-
лять метро инновационными 
российскими составами, 
чтобы жителям было ком-
фортнее передвигаться по 
городу. только с начала года 
приняли свыше 140 вагонов 
«Москва-2020», – подчерк-
нул мэр.

 В Зюзине завершено 
расселение 10 домов по 
программе реновации. Это 
ровно половина от общего 
количества домов района, 
вошедших в первый этап про-
граммы, который завершится 
в конце 2024 года. Новые 
квартиры уже получили бо-
лее 2 тыс. жителей в восьми 
новостройках, возведённых 
в районе зюзино. Планирует-
ся, что до конца следующего 
года современное, комфор-
табельное жильё улучшенной 
планировки в Юзао получат 
ещё 4,3 тыс. жителей.

 В Ломоносовском райо
не отремонтировали дет
скую музыкальную школу. 
кирпичное здание высотой 
в два этажа было возведено 
в 1960 году. специалисты 
заменили крышу, изолиро-
вали фундамент от влаги, 
усилили оконные и дверные 
проёмы. в музыкальной шко-
ле переложили инженерные 
системы и сделали входные 
группы удобными для мало-
мобильных посетителей. 
Благодаря перепланировке 
объект стал современным и 
функциональным.

 Второй этап благо
устройства возле станции 
БКЛ «Новаторская» вы
полнен наполовину. спе-
циалисты убрали под землю 
воздушные провода, сейчас 
идёт ремонт тротуаров и 
асфальта на проезжей части. 
завершить благоустройство 
территории у станции плани-
руется до конца этого года.

 Туристический марш
рут в ЮЗАО стал лидером 
голосования на «Активном 
гражданине». Большинство 
голосов набрал маршрут 
«воробьёвы горы. жизнь 
в движении» (Юзао). Его 
автор – анастасия Янченко. 
Для неё это место – одно из 
самых любимых в городе. 
Прогулка, о которой рас-
сказывали в № 20 зкз, 
проходит по территории на-
шего округа, она посвящена 
истории и развитию одного 
из самых зелёных районов 
столицы.

своих не бросаем

 В районе Южное Бутово собрали 
десятки килограммов гуманитар
ной помощи для жителей Донбасса.

– Примерно месяц назад 
мы организовали сбор 
гуманитарной помощи 
в районе. клич бросили 
в соцсетях, да и «сара-

фанное радио» сработало. Я отвезла 
в Мариуполь и в Донбасс коробки 
с гуманитарной помощью и помогла ор-
ганизовать представления с клоунами-
аниматорами для детей на этих тер-
риториях, – рассказывает Тамара 
Лисицина со скобелевской улицы.
легче сказать, чего нет среди со-
бранной южнобутовцами помощи, 
чем перечислять содержимое ко-

робок. в штабе на ул. Поляны, 7, 
получился целый склад. там и ин-
валидные коляски, и медикаменты, 
и одежда, и обувь, и постельное 
бельё, и аппараты для медицинских 
исследований, и предметы быта 
и личной гигиены, и игрушки для де-
тей, и продукты питания, и даже 
греющие души солдат письма от де-
тей из нашего округа.
– когда я покупала или собирала 
что-то для жителей Мариуполя, то 
думала о том, что эта помощь нужна 
и нам самим для чистоты совести. 
Поэтому я жалею только о том, что не 
могу сделать больше. Это показатель 
того, что мы не зачерствели, – гово-
рит Екатерина Козырева с куликов-
ской улицы.

Волонтёры также 
раздают листовки 
у станции «Тёплый 
Стан» на выходе 
№ 6 из метро.

Николай Кривицын считает, что волонтёры, 
раздавая листовки, тоже помогают Родине. 

Добро не знает границ

Сбор гуманитарной 
помощи продолжается. 
Екатерина Козырева гово-
рит, что остро не хватает 
памперсов для взрослых.
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 Надёжные окна, которые не пропу-
скают сквозняк, – важная часть уюта 
в подъездах многоквартирных домов. 
Однако порой жители сталкиваются 
с тем, что стекло на лестничной пло-
щадке кто-то разбил. Мы узнали, что 
можно предпринять в такой ситуации.

ПЛАСТИКОВЫЕ И ДЕРЕВЯННЫЕ
На «горячую линию» газеты «За Калуж-
ской заставой» обратился житель района 
Ясенево Виктор Давыденко, проживаю-
щий по адресу: ул. Тарусская, д. 4, под. 
№ 11. Наш читатель пожаловался на то, 
что на лестничной клетке его подъезда 
между 7-м и 8-м этажами разбито окно, 
и попросил помочь решить проблему.
Обращение Виктора Михайловича мы 

передали ответственным ли-
цам. На запрос редакции от-
ветил первый заместитель 
главы управы Александр 
Писяев:

– По указанному адресу управляющая 
компания заменила повреждённый 
стеклопакет. Сейчас окно находится в ис-
правном состоянии.

За подробностями мы об-
ратились в ГБУ «Жилищник 
района Ясенево». «Если 
стекло на лестничной клетке 
разбито, необходимо позво-

нить в диспетчерскую службу управляю-
щей организации, – рассказал главный 
инженер ГБУ Николай Иерусалимов. – 
Номера телефонов, как правило, указаны 
на информационных стендах в подъездах 
домов. Также можно прийти в управ-
ляющую компанию и оставить заявку. 
Все обращения аккуратно фиксируются, 
каждому присваивается номер. Когда за-
явка выполнена, мы присылаем жителю 
официальный ответ с отчётом о проделан-
ной работе».
Сейчас на лестничных клетках много-
квартирных домов есть два типа окон – 

деревянные и пластиковые. В первом 
случае замена разбитого окна произ-
водится быстро, как правило, в течение 
суток. «Мы проводим замеры, вырезаем 
новое стекло и ставим его на место раз-
битого», – объяснил Николай.
А вот если пострадал пластиковый 
стеклопакет, необходимо подождать 
несколько дней. «Это связано с тем, что 
окно необходимо заказывать. Кроме 
того, зачастую приходится ставить новый 
стеклопакет. Не все такие окна можно 
разобрать», – уточнил специалист.

ЖИТЕЛИ НИЧЕГО НЕ ПЛАТЯТ
По словам Николая Иерусалимова, если 
поступило сообщение о разбитом окне, 
сотрудники управляющей компании 
стараются действовать максимально 
оперативно. «Выбитое стекло представля-
ет определённую опасность для жителей 
подъезда, – уверен главный инженер 

ГБУ. – Осколками можно пораниться, 
а из открытого оконного проёма может 
попросту кто-то выпасть. Поэтому в таких 
случаях медлить нельзя». Разбитые стёк-
ла убирают с пола, а на то время, которое 
требуется для установки нового стекло-
пакета, открытый проём заколачивают 
фанерой. Замена одного пластикового 
окна обходится управляющей компании 
примерно в 20 тыс. руб., при этом жители 
за это дополнительно ничего не платят.
«Регулярно сотрудники управляющих 
компаний осуществляют плановый обход 
подъездов. Они обращают внимание 
на все недочёты. Если, например, на там-
бурной двери отсутствует пружина или 
на лестничной клетке перегорела лам-
почка, это фиксируется в журнале. Сюда 
же относятся и разбитые стёкла. Все 
недостатки мы стараемся быстро устра-
нять», – рассказал специалист.

АЛЕКСАНДР АНДРУЩЕНКО

Ответил первый замести-
тель главы управы Алек-
сандр Писяев:
– По просьбе жителя со-
трудники ГБУ «Жилищник 
района Ясенево» отре-
монтировали кровлю на 
козырьке входной группы 
указанного подъезда.

Первый замести-
тель главы управы 
Алексей Трибун-
ский отчитался:
– Дворовая терри-

тория приведена в надлежащее 
санитарное состояние, мусор 
убран. С начальником участка 
проведена беседа о недопуще-
нии подобных случаев.

Глава управы 
Ксения Кравцова 
сообщила:
– Указанная 
территория входит 

в границы квартала № 18 Ло-
моносовского района, благо-
устройство которого осущест-
вляет ГБУ «Автомобильные 
дороги ЮЗАО». 
Здесь к осени будет заменено 
асфальтовое покрытие, обуст-
роены дорожно-тропиночная 
сеть и тротуары. Также спе-
циалисты установят лестницу 
на горке между домами по 
указанному адресу.

Дорогие 
читатели!

Тел.: +7 (495) 646-57-57

E-mail: uzao_readers@aif.ru

У вас есть вопросы, жалобы, предложения?

Звоните или присылайте их нам, и мы вместе 
будем добиваться изменений!

«Прошу оборудовать 
лестницу на горке 

между д. 25 и д. 27 на про-
спекте Вернадского».

Н. С. Андреякина, 
 Ломоносовский район

«Козырёк подъез-
да № 1 по адресу: 

ул. Айвазовского, д. 6, 
корп. 1, находится в ава-
рийном состоянии. Прошу 
принять меры».

В. З. Сузько, Ясенево 

«В нашем дворе по 
адресу: ул. Профсоюз-

ная, д. 98, корп. 10, не уби-
рают мусор».

Надежда Николаевна, 
Коньково

Козырёк привели 
в порядок

Мусор во дворе убрали

Работы по возведению ступеней 
уже начались.

После обращения жителей во дворе стало чисто.
Подъезд № 1 на ул. Айвазовского, д. 6, корп. 1, 
защищён отремонтированным навесом.

Лестницу 
построятЕсли в подъезде разбито окно

Куда обратиться, чтобы заменили стеклопакет

Сейчас в подъезде № 11 д. 4 на Тарусской 
ул. окна в полном порядке.
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происшествия

 Зачем нужен депозит 
нотариуса и что такое ак-
кредитив? Как правильно 
осуществлять расчёты за 
квадратные метры?

По словам начальника отде-
ла финансового просвеще-

ния Управления 
по связям с об-
щественностью 
ГУ Банка России 
по ЦФО Бориса 

Кулика, сделка с недвижи
мостью – ответственный шаг, 
не терпящий необдуманных 
решений.
– Есть несколько способов 
провести расчёты, которые 
позволяют обезопасить инте
ресы всех участников сделки. 
остановимся на каждом из них 
в отдельности, – рассказывает 
Борис кулик.

ДЕПОЗИТ НОТАРИУСА
– Нотариус размещает деньги 
в банке на публичном депозит
ном счёте (за его использова
ние взимается комиссия – как 
правило, 0,5% от хранящейся 
на нём суммы). После того как 
Росреестр зарегистрирует 
переход права собственности 
и на руках у продавца будет 
документальное тому под
тверждение, ему передадут 
деньги, – рассказывает 
Борис кулик.
кстати, на нота
риуса возложена 
обязанность 
отслеживать 
финансовое со
стояние банка, 
и в случае его 
ухудшения он 
обязан пере
вести всю сумму 
в другую кредитную 
организацию.

АККРЕДИТИВ
Ещё один распространённый 
способ расчётов – аккредитив. 
он доступен во многих банках, 
процедура оформления зани
мает минимальное время.
– Покупатель открывает счёт 

в банке и вносит необходимую 
сумму. Банк выдаёт безот
зывный аккредитив, который 
продавец может использо
вать для доступа к средствам 
на счёте после предъявления 

соответствующих доку
ментов, – рассказы

вает Борис кулик.
какие есть 
минусы? При от
зыве лицензии 
у банка быстро 
вернётся только 
часть денег – 
до 1,4 млн руб., 

а оставшуюся 
часть придётся 

получать в процессе 
банкротства кредитной 

организации, что занимает 
длительное время. 

БАНКОВСКАЯ ЯЧЕЙКА
– Покупатель, продавец и банк 
заключают трёхсторонний 
договор аренды банковской 
ячейки. когда деньги помеще

ны в ячейку, один ключ от неё 
остаётся у продавца, второй 
в банке. как только продавец 
приносит все необходимые 
по условиям договора бума
ги, банк позволяет забрать 
из ячейки деньги. в отличие 
от аккредитива при отзыве ли
цензии у банка деньги из ячей
ки можно забрать полностью, 
никаких ограничений нет, – по
ясняет Борис кулик. 
Но, увы, не всё так просто. Ес
ли заключается просто договор 
аренды ячейки, то ответствен
ность за содержимое лежит 
на арендаторе. за дополни
тельную плату можно заклю
чить договор ответственного 
хранения – в таком случае 
банк примет деньги по описи, 
пересчитает и проверит их под
линность. 
Проверять и пересчитывать 
деньги нужно сразу, вне за
висимости от того, покупаете 
вы продукты в магазине или 
рассчитываетесь за квартиру 
в кредитной организации. 
Если вы проверите подлин
ность денег на месте и выявите 
фальшивые купюры, в таком 
случае можно потребовать 
деньги от покупателя. Если же 
вы унесли эти деньги домой 
и фальшивки обнаружились 
позднее, тогда, конечно, до
казать свою правоту будет 
намного сложнее. 
Мы можем дать нашим читате
лям простой совет: не уносите 

из банка крупные суммы на
личности, лучше сразу внесите 
эти деньги на счёт. При приёме 
наличности сотрудники кре
дитной организации бесплат
но проверят подлинность, 
и в случае возникновения 
проблем вы сразу можете за
фиксировать факт получения 
фальшивых денег из ячейки. 
кроме того, носить с собой 
крупные суммы всегда сопря
жено с рисками физической 
безопасности. Переведя на
личные рубли в безналичные, 
вы сможете свести эти риски 
к нулю.

СЧЁТ ЭСКРОУ
– обычно он используется при 
покупке строящегося жилья. 
Дольщик открывает счёт эскроу 
в банке, который входит в со
ответствующий реестр, разме
щённый на сайте Банка России, 
и вносит деньги по договору. 
застройщик получает доступ 
к деньгам только после окон
чания строительства и сдачи 
дома в эксплуатацию. При 
сделке на вторичном рынке по
купатель кладёт деньги на счёт 
эскроу, а продавец получает 
их после того, как предоставит 
документ, подтверждающий 
переход права собственности. 
Государство страхует эти сред
ства на счетах эскроу до 10 млн 
руб. в обоих случаях, – отмеча
ет Борис кулик.

алексей дубровин

 Сотрудники Следствен-
ного комитета раскрыли 
убийство пенсионерки, 
совершённое более 20 
лет назад на ул. Академи-
ка Арцимовича. Недавно 
следователям удалось вы
яснить, что в нём замешана 
бывшая невестка убитой. 
она захотела избавиться от 
женщины, чтобы завладеть 
её квартирой, и подговори
ла неизвестных лиц убить 
пожилую женщину. в ходе 
допроса невестка полно
стью признала свою вину.

 В районе Зюзино годо-
валый ребёнок выпал 
из окна квартиры на 4-м 
этаже, оперевшись на мо-
скитную сетку. Инцидент 
произошёл в доме на ул. 
сивашской. сейчас маль
чик находится в больнице. 
зюзинская межрайонная 
прокуратура устанавливает 
все обстоятельства произо
шедшего.

 На юго-западе Москвы 
обнаружен предмет, по-
хожий на гранату. Инци
дент произошёл в д. 114, 
корп. 3 на ул. Профсоюзной. 
Человек, нашедший подо
зрительную штуку, является 
родственником хозяина 
квартиры, который на 
данный момент отбывает 
наказание в тюрьме. На 
место для проверки были 
направлены сотрудники 
правоохранительных орга
нов. оказалось, что предмет 
является муляжом гранаты 
и не представляет опаснос
ти для окружающих.

 Вор вынес из квартиры 
в Гагаринском районе  
500 тыс. руб., 5 тыс. долл. 
и шкатулку с ювелирными 
изделиями. злоумыш
ленник познакомился с 
компанией молодых людей 
в кафе. во время совмест
ного отдыха преступник 
выкрал ключи от жилища у 
одного из новых знакомых 
и отправился в его квартиру 
на ленинском проспекте. 
обокрав жилище, он скрыл
ся. Позднее полицейские 
задержали злоумышлен
ника. Им оказался ранее 
судимый 30летний житель 
саратовской области.

 Полицейские ОМВД 
России по району Тёп-
лый Стан задержали 
грабителя. в одном из 
компьютерных магазинов 
на ленинском проспекте он 
разбил витрину и похитил 
два мобильных телефона. 
сумма ущерба составила 
около 180 тыс. руб. возбуж
дено уголовное дело.

Сделки с недвижимостью:  
как правильно их проводить?
Эксперты – о безопасных способах расчётов при куплепродаже жилья

Не уносите 
из банка круп-

ные суммы налич-
ности, лучше сразу 

внесите на счёт. При 
приёме сотрудники кре-

дитной организации 
бесплатно проверят 
подлинность денег

Пересчитывать деньги необходимо сразу при получении.

Мы поговорили с жителем 
района Академический, 
который покупал недвижи-
мость дважды за послед-
ние несколько лет. 
– Приобретённую «двушку» 
на Новочерёмушкинской ули
це я отремонтировал и отдал 
дочери. Я работаю на Дальнем 

востоке и, хотя на эту сделку 
прилетал лично, в расчётах 
для перевода средств исполь
зовал аккредитив. Недавно 
приобрёл рядом в строящемся 
доме квартиру, в которой пла
нируем уже жить мы с супру
гой, осуществил расчёты при 
помощи счёта эскроу, – рас
сказывает сергей П.

мнение покупателя
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 Кандидат отдал нотариаль
но удостоверенные подписи 
115 депутатов представи
тельных органов местного 
самоуправления из 115 
муниципальных образова
ний столицы, а также иные 
необходимые документы. 
В ближайшее время Мосгор
избирком должен принять 
решение по вопросу реги
страции кандидата.

Проголосовать на выборах 
можно будет как очно, так 
и дистанционно. Избиратель-
ные участки будут открыты 
с 8.00 до 20.00 в течение 
всех трёх дней, с 8 по 10 
сентября.
Принять участие в голосовании 
смогут все совершеннолетние 
жители города, имеющие по-
стоянную регистрацию в столи-
це. При этом те, кто прописан 
в тиНао, получат два бюлле-
теня – они будут выбирать не 
только мэра, но и своих муни-
ципальных депутатов.

кстати, в этом году проголо-
совать онлайн можно будет 
прямо на избирательных 
участках, для этого там уста-
новят специальные термина-
лы, которые будут выдавать 

электронные бюллетени. 
Голоса, поступившие в терми-
налы, защищены блокчейном 
так же, как и голоса онлайн-
избирателей.

александр андрущенко

Сергей Собянин представил 
в Мосгоризбирком документы
выборы мэра Москвы пройдут с 8 по 10 сентября

Эксперты поделились сво
им мнением о технологии 
дистанционного электрон
ного голосования (ДЭГ).

Депутат Гос
думы Евгений 
Нифантьев:
– Я был членом 
общественного 

штаба по наблюдению за 
выборами и видел, насколь-
ко ответственно подходят 
к обеспечению электронной 
безопасности ДЭГ. самые 
сильные хакеры страны 
пытались взломать площадку, 
но никому, к счастью, это не 
удалось. ДЭГ – это абсолютно 
прозрачная, честная, легитим-
ная процедура. важным ново-
введением на этих выборах 
станет появление терминалов, 
с помощью которых можно бу-
дет проголосовать электронно 
на любом участке, не только 
по месту регистрации.

Политолог Анна 
Фёдорова:
– за электрон-
ным голосова-
нием будущее, 

и к этому должны быть готовы 
все участники избирательно-

го процесса. Россия – один 
из абсолютных чемпионов 
в мире по цифровизации 
в государственных сферах, 
в сферах госуслуг. логично, 
что голосование не должно 
быть исключением. Это про-
сто и удобно. На самом деле 
вырастет поколение, которое 
вообще с бумажками возить-
ся не сможет и не захочет. 
И логично, что государство 
должно идти им навстречу.

Член Комитета 
по политтехно
логиям Россий
ской ассоциа
ции по связям 

с общественностью Алёна 
Август:
– ДЭГ – это современная 
технология. Почему-то никто 
не предлагает отказаться 
от мобильных телефонов, 
мобильной связи, хотя это 
тоже технологии. Если мы 
предоставляем возможность 
всем людям использовать 
своё избирательное право 
вне зависимости от того, где 
они находятся физически, на-
сколько они заняты, помогаем 
проголосовать с помощью 
нажатия пальца на смартфон, 
наверное, это круто.

мнения

Сергей Собянин передал в Мосгоризбирком подписи 115 муниципальных 
депутатов в поддержку своего выдвижения на пост мэра Москвы.

 6 июля в районе Коньково 
открылся Мой досуговый 
центр «Атлант». В нём будут 
проходить занятия для де
тей и взрослых. Кроме того, 
в помещении и на улице 
станут устраивать праздни
ки и мастерклассы.

– Мы открываем не 
просто новый до-
суговый центр, мы 
запускаем новый 
формат работы 

с населением. Я очень надеюсь, 
что детям и их родителям, всем, 
кто будет сюда приходить зани-
маться, тут непременно понра-
вится, – объявил заместитель 
префекта ЮЗАО Владимир 
Промыслов.

как рассказал 
руководитель 
подразделения 
центра в Конь
кове Дмитрий 

Харитонов, занятия будут 
и бюджетные, и внебюджетные. 
в двухэтажном центре органи-
зуют занятия с дошкольниками 
и детьми постарше. в актовый 
зал станут приглашать на встре-
чи, например, с главой управы. 
в холле будут проходить разные 
мастер-классы, а сейчас откры-
та выставка детских рисунков 
с достопримечательностями 
нашего округа.
На занятия уже открыта 
запись: детям предлагают 
английский язык, рисование, 
единоборства, танцы в стиле 

хип-хоп, шахматы, обучение 
игре на электрогитаре, подго-
товку к школе и игры для малы-
шей, направленные на раннее 
развитие. Приготовили сек-
ции и взрослым – стретчинг 
и фитнес-танцы.
– Дочка уже ходит на арт-
искусство, а сын – на «раз-

вивайку». Пока не 
определились, чем 
тут займёмся, но 
классно, что откры-
вают такие центры. 

Это дополни-
тельные места, 
где детям можно 
весело и по-
лезно провести 
время, – считает 
Екатерина Кисе
лёва с ул. вве-
денского.

– у меня тоже двое 
детей, сын и дочь, 
очень разносторон-
ние ребята, любят 
пробовать новое, 

а я как мама их 
поддерживаю. 
Пока не решили, 
на что запи-
шемся, но дочке 
очень нравится 
рисовать и тан-
цевать, скорее 

всего, будем двигаться в этих 
направлениях. конечно, такие 
центры – благо для жителей, 
большое спасибо, что их от-
крывают, – поделилась Елена 
Ефремова с ул. островитянова.

Для посетителей в новом центре 
приготовили много активностей.

Досуговый центр на
ходится по адресу: 
ул. Островитянова, 
д. 11. Режим рабо
ты: с 10.00 до 20.00 
 ежедневно.

открытие

И танцы, и шахматы, и игра на гитаре

На открытие пришло 
много гостей.

ф
о

то
 о

л
ег

а 
с

ер
еб

р
я

н
с

к
о

го
 

ф
о

то
 о

л
ег

а 
с

ер
еб

р
я

н
с

к
о

го
 

п
ре

с
с
-с

л
уж

б
а 

м
ги

к



ВРЕМЯ С ПОЛЬЗОЙ№ 23 (497) 10 – 16 июля 2023
ЗА КАЛУЖСКОЙ ЗАСТАВОЙ 9

ФАКТЫ

 В Воронцовском парке 
ежедневно с 11.00 до 18.00, 
в зависимости от погодных 
условий, проходят конные 
прогулки для детей. Ребята 
могут прокатиться по ма-
ленькому или большому 
кругу. Мы посетили конную 
прогулку и поговорили с по-
сетителями. 

БЕНТЛИ ВМЕСТЕ С ТИФФАНИ
Прогулка на лошади по малому 
кругу проходит от сцены до во-
лейбольной площадки и обрат-
но и занимает около 10 минут, 
а по большому – до церкви 
Троицы Живоначальной – 
вдвое больше. 
По будним дням детей и под-
ростков катают 7-летний По-
дарок или 14-летний Бентли. 
Мы попали как раз на «смену» 
первого жеребца. 
– У каждой лошади свой харак-
тер. Они как люди. У нас есть 
лошадь, у которой вредный 
характер и её нельзя гладить. 
Брат Подарка тоже этого не 
любит, а сам Подарок – наобо-
рот. С ним хоть целоваться 
можно, – улыба-
ется Виктория 
Михелева, ко-
торая учит ребят 
азам верховой 
езды.
В выходные 
и праздничные 
дни организато-
ры задействуют для прогулок 
в Воронцовском парке до трёх 
лошадей – Подарку и Бентли 

помогают пони. Например, 
Тиффани или София.
Что касается ограничений 
по возрасту для конных про-
гулок, то, по словам Виктории 
Михелевой, их нет. Как отметила 

девушка, как-то раз 
по Воронцовскому 
парку на лошади 
катался даже годо-
валый ребёнок. 
– Соответственно, 
таких детей мы 
придерживаем. 
С одной сторо-

ны я, с другой – родитель. 
С маленьким ребёнком идём 
потихонечку, так как надо 

соблюдать технику безопас-
ности. Так что ограничений 
по возрасту у нас нет, но есть 
другое: Подарок может возить 
людей весом до 50 кг, а Бент-
ли – до 70 кг, – рассказывает 
Виктория Михелева. 

ЗИМА НЕ ПОМЕХА, А ВОТ 
В ДОЖДЬ НЕ КАТАЮТ 
Виктория Михелева вместе 
с коллегами учит детей вер-
ховой езде в Воронцовском 
парке уже более 10 лет. Зимой 
юные посетители могут по-
кататься на лошадях с 11.00 
до 16.00, а с апреля по сен-
тябрь – ежедневно до 18.00. 
При этом, по словам инструк-
тора, лошадей для конных про-
гулок не выводят, когда целый 
день идёт дождь, а также при 
сильной жаре, так как у чело-
века и коня может случиться 
тепловой удар. 

КОГДА НЕЛЬЗЯ КРУТИТЬСЯ
Перед конной прогулкой 
всадники разминаются: делают 
наклоны вперёд, назад и пово-
роты. 
– Нужно быть готовым, что 
могут возникнуть неожидан-
ности, поэтому важно, чтобы 
мышцы были разогреты перед 
поездкой на лошади, – считает 
Виктория Михелева. – А во 
время катания в первую оче-
редь стоит уделить внимание 
правильной посадке. Для этого 
надо прижать коленки к бокам 
лошади, держать спину прямо 
и смотреть только вперёд, – до-
бавляет тренер. 
Есть и несколько других пра-
вил. По словам Виктории Ми-
хелевой, нельзя крутиться во 
время катания, отвлекаться 
от дороги, так как лошадь мо-

жет совершить не ожиданное 
движение, а человек из-за 
этого способен потерять 
равновесие. 
– В первую очередь делаем ак-
цент на том, чтобы ребёнок не 
упал. Детям, которые помень-
ше, нельзя никогда отпускать 
поводья. Это обязательно про-
говариваем перед катанием, – 
отмечает жительница района 
Южное Бутово. 
Ещё одно правило – на лоша-
дей нельзя кричать, так как они 
пугливые животные. От крика и 
на дыбы могут встать. 

КАТАЕТСЯ УЖЕ ЧЕТЫРЕ ГОДА
Желающих покататься на По-
дарке Виктории не приходится 
долго ждать. Вместе с родите-
лями к коню подходит 10-лет-
няя Анна Коршунова. Она 
уже несколько лет катается 
на лошадях в разных парках 
Москвы. 

– Мне очень нра-
вятся лошади. В Во-
ронцовском парке 
катаюсь впервые. 
Подарок – класс-

ный конь. Когда в следующий 
раз приду в Воронцовский парк, 
прокачусь на нём ещё раз! – 
уверяет Аня. 
Не смогла пройти мимо коня 
и восьмилетняя Саша – племян-
ница жительницы района Об-
ручевский Оксаны Фёдоровой.
– Саше очень нравятся лошади, 

она часто катает-
ся на них. С какого 
возраста? Да лет с 
четырёх. Постоянно 
приходим на кон-

ные прогулки в Воронцовский 
парк, – рассказывает Оксана 
Фёдорова. – Всем советую.

АЛЕКСЕЙ ДУБРОВИН

По выходным в пляжных зонах Москвы идут тренировки проекта 
«Лето. Пляж. Московский спорт». В Тропарёве преподают стрет-
чинг (на фотографии), зумбу, барре и функциональный тренинг.

ФОТОФАКТ

В Москве за 10 лет благо-
устроили 40 набережных.
В столице продолжается 

благоустрой-
ство набереж-
ных, за по-
следние 10 лет 
их приведено в 

порядок 40 общей протя-
жённостью 65 км.
«Огромное богатство, кото-
рое должно служить всем 
жителям нашего города. 
Ведь хорошая набереж-
ная – это любимое место 
встреч и прогулок. Это 
зелень деревьев и неторо-
пливый плеск речной воды. 
Это добрая и расслаблен-
ная атмосфера, в которую 
хочется окунуться после 
напряжённой трудовой 
недели. Поэтому возвраще-
ние набережных москви-
чам – одна из важнейших 
программ благоустройства, 
которую мы реализуем все 
последние годы», – поде-
лился Сергей Собянин.
В нашем округе благоустро-
или набережные у Коньков-
ских прудов, набережную 
реки Коршуниха в одно-
имённом парке в Котловке, 
у Воронцовских прудов в 
Обручевском, у Качалов-
ских прудов в Северном 
Бутове и у Черняховских и 
Южнобутовского прудов в 
Южном Бутове.

Зарядные станции сразу 
для нескольких электро-
мобилей появятся в 
Москве, в том числе 
на юго-западе.
Электротранспорт за-
воёвывает популярность 
у москвичей. Развивает-
ся и инфраструктура для 
него. Так, недавно разра-
ботали зарядную стан-
цию сразу для несколь-
ких электрокаров, все 
детали отечественные.
«Станция может заряжать 
одновременно три электро-
мобиля, в среднем от 10–20 
до 40–60 минут. Разработка 
предназначена для установ-
ки на городских объектах, 
в спальных районах или 
коттеджных посёлках. Она 
оснащена защитой от утечки 
тока и кнопкой аварийной 
остановки заряда. В год 
московское предприятие 
сможет изготавливать боль-
ше 500 таких устройств», – 
рассказал Сергей Собянин. 
С 2020 года в рамках город-
ской программы «Энергия 
Москвы» установлено 212 
зарядных станций москов-
ских производителей. Всего 
на улицах города свыше 400 
ЭЗС. В ЮЗАО 18 ЭЗС – во 
всех районах, кроме Конько-
ва, Тёплого Стана и Черёму-
шек.

Подарок для детей
В Воронцовском парке можно попробовать себя 
в роли всадника

Лошадей в Ворон-
цовском парке посе-
тителям разрешают 
кормить морковкой 
и яблоками.

Екатерина Катаева с детьми – Фёдором и Алисой. 
Девушка в школе занималась конным спортом, 
поэтому привила сыну и дочке любовь к лошадям. 
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 В этом году галерее ис-
полняется 35 лет. Помимо 
выставок там проходят 
концерты и мастер-классы, 
работают кружки и студии. 
Мы попросили руководителя 
галереи «Беляево» объеди-
нения «Выставочные залы 
Москвы» Елену Антропову 
раскрыть секрет популяр-
ности этого культурного 
центра.

Ньютон, да Винчи 
и Русский Север
С Еленой Юрьевной мы встре-
тились у входа в галерею на 
ул. Профсоюзной, д. 100. Вни-
мание прохожих здесь привле-
кает скульптура зайца, которую 
установили в декабре прошлого 
года. «Художник Артём Сюлев 
посвятил скульптуру своей двух-
летней дочке. Это воплощение 
родительской нежности и на-
дежды на светлое будущее», – 
рассказывает Елена Антропова.
Прямо у лестницы, ведущей 
в «Беляево», высажен кра-
сивый цветник. «Однажды 
цветы оборвали, но со-
трудники управы буквально 
на следующий день высадили 
новые», – с улыбкой говорит 

Елена Юрьевна. Культурные 
мероприятия, которые про-
ходят в галерее, пользуются 
популярностью среди жителей 
района. «Мы рады, что интерес 
к культуре и искусству у людей 
растёт. Только за прошлый год 
нас посетили более 20 тыс. 
человек. Часто на наших меро-
приятиях полный аншлаг», – от-
мечает руководитель. 
В этом году прошло несколько 
масштабных выставок. Среди 

них «Край белых ночей» – 
о Русском Севере, «Яблоко 
Ньютона» с наглядной демон-
страцией природных явлений 
и физических законов, а также 
интерактивный проект «Театр 
Леонардо да Винчи». В ближай-
ших планах – выставка «Един-
ство непохожих», в экспозицию 
которой войдут работы ху-
дожников студии при психиат-
рической больнице. «У этих 
людей своё видение мира, они 

по-другому мыслят, по-своему 
смешивают краски, – объяс-
няет Елена Антропова. – Вы-
ставка пройдёт во второй раз. 
В 2021-м на неё приезжали 
профессиональные дизайнеры, 
чтобы позаимствовать идеи 
для своих проектов». 

Дом Цоя и кабинет 
Пригова
Заходим внутрь. У входа – 
кафе, которое открыл один 
из местных жителей. «Он 
арендует у нас помещение, – 
говорит руководитель. – По-
сетители заходят перекусить, 
а хозяин кафе может часами 
беседовать с ними об искус-
стве». 
Ещё одно помещение галереи 
занимает арт-салон, в котором 
представлены работы худож-
ников из ЮЗАО. Эти картины 
можно не только посмотреть, 
но и приобрести.

Кроме того, в «Беляево» дей-
ствует постоянная экспозиция 
«Центр идентичности – музей 
района». Здесь представлены 
фотографии, личные вещи, 
рассказы и воспоминания 
местных жителей. «Родина 
для любого человека начина-
ется с песочницы около его до-
ма – это одна из идей, которые 
мы продвигаем в рамках на-
шего музея», – отмечает Елена 
Юрьевна.
На музейных стендах – множе-
ство вещей советской эпохи: 
счёты, часы, чемоданы, игруш-
ки. «Дети всегда обращают 
внимание на старый телефон 
с трубкой и спрашивают, что 
это такое, – с улыбкой говорит 
руководитель галереи. – А ро-
дители сразу идут к советским 
учебникам, открывают и срав-
нивают школьные программы».
В центре помещения – боль-
шой стол с познавательной 
игрой для детей. «С её по-
мощью наши юные посетите-
ли узнают историю района, 

«Родина начинается с песочницы 
Руководитель галереи «Беляево» рассказала об уникальном музее, посвя-

Алексей 
Писаренко:
– Я сам худож-
ник и с удо-
вольствием по-

сещаю выставки в галерее 
«Беляево». Очень здорово, 
что в московских райо-
нах есть такие островки 
культуры, они очень нужны 
и важны. 

Светлана 
Сидорова:
– Сегодня 
в галерее 
открылась 

прекрасная выставка, мне 
очень нравится техника, 
в которой написаны кар-
тины. После работы не 
всегда удобно ехать куда-то 
в центр, а эта галерея рас-
положена прямо в жилом 
районе, что является безу-
словным плюсом для всех 
местных жителей.

ГЛАС НАРОДА

В конце прошлого года напротив входа в галерею установили 
скульптуру зайца, которая особенно полюбилась юным жителям 
района Коньково.

В кабинете Дмитрия Пригова, который воссоздали сотрудники галереи, – 
печатная машинка «Ундервуд», книги и фотографии поэта.

них «Край белых ночей» – 
о Русском Севере, «Яблоко 
Ньютона» с наглядной демон-
страцией природных явлений 
и физических законов, а также 
интерактивный проект «Театр 
Леонардо да Винчи». В ближай-
ших планах – выставка «Един-
ство непохожих», в экспозицию 
которой войдут работы ху-
дожников студии при психиат-
рической больнице. «У этих 

по-другому мыслят, по-своему 
смешивают краски, – объяс-
няет Елена Антропова. – Вы-
ставка пройдёт во второй раз. 

Кроме того, в «Беляево» дей-
ствует постоянная экспозиция 
«Центр идентичности – музей 
района». Здесь представлены 

районе, что является безу-
словным плюсом для всех 
местных жителей.

Среди множества экспонатов му-
зея района есть старый советский 
проигрыватель, который принёс 
один из жителей.
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находят дома, где живут их 
родные и друзья. Эта игра 
всегда вызывает массу весё-
лых эмоций», – отмечает Елена 
Антропова. Кстати, в прошлом 
году галерея «Беляево» при-
няла участие в московской 
олимпиаде «Музеи. Парки. 
Усадьбы». Благодаря этому 
проекту музей посетили около 
9 тыс. школьников.
Отдельный стенд экспозиции 
посвящён Виктору Цою, ко-
торый жил в районе 
Коньково. «Его песни 
сейчас знают даже 
первоклассники, 
а поклонники 
певца часто 
приходят 
в музей, чтобы 
посмотреть 
фотографии 
и ближе позна-
комиться с био-
графией музыкан-
та», – рассказывает 
Елена Юрьевна. Также открыта 
комната, в которой сотрудники 
галереи воссоздали обстановку 
кабинета ещё одного извест-
ного жителя Конькова – поэта 
Дмитрия Пригова.

Мастер-классы 
и вечера 
классической 
музыки
«Мы работаем для людей, – 
признаётся Елена Антропо-
ва. – Буквально это значит, 
что, приходя к нам, посетители 
могут испытать позитивные 
эмоции, отдохнуть душой и по-
лучить пищу для размышле-
ний». 
На сегодняшний день «Беляе-
во» является одной из самых 
крупных галерей районного 

формата в России. «К нам 
часто приезжают из регионов, 
чтобы перенять опыт, – рас-
сказывает руководитель. – 
Однажды я стояла в очереди 
в магазине и услышала, как 
одна из женщин говорит своей 
подруге: «Сходи в галерею 
«Беляево», тебе там всё об ис-
кусстве подробно расскажут». 
Это была высшая похвала 
нашей работы, так как она 
исходила от того человека, для 

которого мы и работаем, – 
обычной жительницы. 

Если сотрудники 
галереи видят, что 

человеку выставка 
не понравилась, 
всегда стараются 
спросить почему, 
ответить на во-

просы, рассказать 
про грядущие новые 

выставки».
По выходным в галерее 

проходят вечера клас-
сической музыки – проходят 
с аншлагами. А на цокольном 
этаже расположились творче-
ские мастерские для занятий 
живописью, керамикой и... вя-
занием.

Вместе с Еленой Антроповой 
проходим в основной выста-
вочный зал. 6 июля в галерее 
открылся вернисаж художницы 
Елены Болотских «Топография 
времени и пространства». По-
сетители галереи с нескрывае-
мым интересом рассматривают 
картины художницы, которые 
развешаны на стенах. Елена 
Болотских на наш вопрос, 
какие эмоции она хочет пере-
дать людям через свои работы, 
отвечает просто: «Я хочу, чтобы 
гости выставки наполнялись 
радостью и умиротворением, 
ведь всё плохое однажды прой-
дёт, а хорошее останется».

АЛЕКСАНДР АНДРУЩЕНКО

ОБРАЗОВАНИЕ

 Новый формат подготовки 
к ЕГЭ в московских шко-
лах показал бесспорные 
позитивные результаты. 
Благодаря такому проекту 
в школах на экзаменах 
сократилась доля выпуск-
ников с двойками, а число 
стобалльников, напротив, 
возросло.

БИЛЕТ В БУДУЩУЮ ЖИЗНЬ
Отметим, что проект был 
разработан по запросам 
самих старшеклассников и их 

родителей. «В чём, 
на мой взгляд, 
состоит системная 
проблема школь-
ного образова-

ния? Мы учим детей в соответ-
ствии со стандартами. Потом 
они приходят на выпускной 
экзамен. Но их никто не учил, 
как правильно выдержать это 
испытание. В этом году мы 
предложили решение пробле-
мы и, судя по всему, получили 
неплохой результат», – напи-
сал Сергей Собянин в своём 
блоге. По его словам, это 
не просто абстракция. «Это 
билет в будущую жизнь, билет 
для поступления на бюджет-
ные места в лучшие вузы 
нашей страны, получение 
хорошей специальности 
и хорошей работы», – отметил 
Сергей Собянин.
В рамках нового формата под-
готовки к ЕГЭ в учебное рас-
писание выпускников были 
включены практикумы по вы-
бранным для сдачи пред-
метам, которые занимали не 
менее 40% учебного времени. 
Их посещали более 43 тыс. 
детей из 406 школ. Это 80% 
всех московских выпускни-
ков. Специально для один-
надцатиклассников лучшие 
педагоги города, выпускники 

прошлых лет и психологи 
записали более 500 видео-
роликов с разборами заданий 
по каждому предмету, совета-
ми по управлению эмоциями 
и тайм-менеджменту на экза-
менах.

«Благодаря 
обучению по но-
вому формату 
мы решили одну 
из важнейших за-

дач – снизилась доля выпуск-
ников, которые, к сожалению, 
не могли преодолеть мини-
мальный порог, – рассказала 
заместитель руководителя 
Департамента образова-
ния и науки Москвы Олеся 
Лукашук. – При этом вырос-
ло число детей, которые сдали 
экзамены на высокие баллы, 
и даже увеличилось число 
ребят-стобалльников».

НОВЫЙ ФОРМАТ ОБУЧЕНИЯ
Мама выпускника школы 
№ 2114 (Северное Бутово) 
Елена Шкулева высоко 
оценила результаты проек-
та. «Мой сын Алексей всегда 
с особым трепетом относился 
к отечественной истории, 
усердно готовился к экзаме-
ну, поэтому в рамках нового 
формата подготовки к ЕГЭ он 
выбрал практикумы именно 
по этому предмету. Наш учи-
тель истории Наталья Алексе-
евна Головань, проводившая 
практикумы, в равной степени 
уделяла внимание разбо-
ру сложных теоретических 
вопросов и разнообразных 
конкретных экзаменационных 
заданий. Благодаря такому 
комплексному подходу и са-
мому проекту сыну удалось 
добиться высокого результата 
на ЕГЭ по истории», – подели-
лась Елена Владимировна.
Для оценки эффективности 

проекта проводились регу-
лярные опросы, в последнем 
из которых приняли участие 
почти 8 тыс. родителей вы-
пускников и более 7 тыс. 
учителей. Проект поддержали 
и выступили за его продолже-
ние 74% родителей, чьи дети 
занимались только в школе 
на практикумах, не прибегая 
к услугам репетиторов.
В рамках проекта 10 тыс. 
педагогов прошли обучение 
по специальным программам 
повышения квалификации, 
а также были созданы ре-
сурсные центры для учителей 
по взаимообучению и обмену 
опытом. В качестве экспертов 
пригласили педагогов, кото-
рые в течение ряда лет готовят 
выпускников-стобалльников. 
Уникальным элементом ново-
го формата обучения стала 
программа психологической 
поддержки перед экзамена-
ми. Известные специалисты 
в области психологии и работы 
со стрессом провели цикл 
открытых лекций, участниками 
которых стали более 4 тыс. 
человек, а онлайн-трансляции 
собрали более полумиллиона 
просмотров.

АЛЕКСАНДР АНДРУЩЕНКО

«Для нас всегда открыта в школе дверь»

Благодаря проекту доля 
выпускников с двойками 
сократилась: по литерату-
ре – более чем в 4 раза; 
по русскому языку – почти 
в 4 раза; по информатике, 
физике и географии – почти 
в 2 раза. При этом доля вы-
пускников с максимальными 
баллами возросла: по физи-
ке – в 7 раз; по биологии – 
в 5 раз; по русскому языку 
и литературе – в 3 раза.

СПРАВКА

Елена Шкулева, мама выпускника школы 
№ 2114 Алексея, высоко оценила результаты 
нового формата подготовки к ЕГЭ.

у дома»
щённом району Коньково

На сегод-
няшний день 

«Беляево» является 
одной из самых круп-
ных галерей районно-
го формата в России. 

Только за прошлый 
год её посетили 

более 20 тыс. 
человек

На открытии вернисажа в галерее 
звучали рояль и саксофон.
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 Программа реновации 
реализуется в Москве уже 
несколько лет. За это вре-
мя более 101 тыс. горожан 
переехали из ветхого жилья 
в современные многоквар-
тирные дома.

В Марьиной Роще (Анненская 
ул., 6) находится очередная 
новостройка, возведённая 
по программе реновации. Туда 
совсем скоро заедут жильцы. А 
пока их нет, Информационный 
центр правительства Москвы 
организовал пресс-тур для 
журналистов.
«Объект построен по стандар-
там программы реновации. 

В доме находится 
144 квартиры. 
В том числе есть 
две для маломо-
бильных граждан. 

В многоэтажке также преду-
смотрена подземная парков-
ка», – сообщил руководитель 
Департамента строитель-
ства города Москвы Рафик 
Загрутдинов.
Глава департамента добавил, 
что уже в сентябре квартиры 
в новом доме отдадут под засе-
ление. Наши корреспонденты 
заглянули в несколько из них: 
планировка и отделка впе-
чатляют. Увидели и квартиры 
для маломобильных граждан. 

По сравнению со стандарт-
ными там увеличена ширина 
коридоров и дверных проёмов, 
а также установлена специаль-
ная сантехника. 
Кстати, в новостройке нет ни 
одной ступеньки на первом 
этаже: добраться до лифтов 
можно без единого препят-
ствия. Новостройка оснащена 
современными системами 
безопасности. На прилегаю-
щих к дому территориях (и во 
внутренних помещениях) 
установят камеры видеона-
блюдения. Рафик Загрутдинов 
отметил, что все работы идут 
по установленному графику.

АЛЕКСАНДР ФЕОКТИСТОВ

Реновационный стандарт: 
планировка и отделка на уровне

НЕДВИЖИМОСТЬ

Москомархитектура утвердила проект жилого комплекса 
по реновации в районе Коньково на ул. Бутлерова. Пло-
щадь ЖК с подземным паркингом составит 55 тыс. кв. 
метров. 

ФОТОФАКТ

 Всего за это время алгоритмы Еди-
ной медицинской информационно-

аналитической системы 
(ЕМИАС) проанализировали 
более 750 тыс. анкет па-
циентов. Об этом Сергей 
Собянин написал в своём 

телеграм-канале.

«Анкету заполняют перед диспансери-
зацией, в ней порядка 40 вопросов. 
Результат просматривает врач и при не-
обходимости назначает дополнительные 
исследования и консультации», – отметил 
мэр Москвы.
Анкету можно заполнить в терминалах па-
вильонов «Здоровая Москва» 
или сделать это заранее 
в электронной медкарте 
на mos.ru и в мобильном 
приложении «ЕМИАС.
ИНФО». Сервис экономит 
время специалистов и по-
могает сосредоточиться 
на работе с пациентом.
«Напомню, проект 
«Здоровая Моск-
ва» – отличная 
возможность 
для жителей города 
проверить своё 
здоровье. Комп-
лексное обследова-
ние занимает всего 
около часа», – под-
черкнул Сергей 
Собянин.
В этом году за 
первый ме-
сяц работы 
павильонов 
«Здоровая 
Москва» 
обследования 
прошли около 
70 тыс. человек. 

Ранняя диа-
гностика по-

могает предот-
вратить развитие 

многих заболеваний, 
в том числе сердечно-

сосудистой системы или сахарного 
диабета. При этом москвичи, пере-
болевшие COVID-19, могут пройти 
дополнительные исследования.
В нашем округе расположено 
пять павильонов, в которых 

можно быстро проверить своё 
здоровье: в сквере у станции 
метро «Беляево», в парке «Надеж-
да», в ландшафтном парке «Южное 

Бутово», у культурного центра «Вдохно-
вение» и в сквере у торгового центра 
«Калужский».
Павильоны можно посетить ежедневно 
с 8.00 до 20.00. Большинство жителей 
столицы обследуются утром и в выходные. 
В связи с этим наименьший поток паци-
ентов зафиксирован в будние дни после 
обеда. Пройти обследование могут все 
желающие старше 18 лет, прикреплённые 
к городским поликлиникам. С собой нужно 
будет захватить документ, удостоверяю-
щий личность (паспорт, водительские 
права или социальную карту москвича), 
и медицинский полис.

АЛЕКСАНДР АНДРУЩЕНКО

Как проверить своё здоровье?
За два года обследования в павильонах «Здоровая Москва» позволили 
начать свое временную профилактику заболеваний у 600 тыс. человек

Депутат 
Московской 
городской 
думы Ната-
лия Метлина 

побывала в павильоне 
«Здоровая Москва», 
расположенном у стан-
ции метро «Беляево». 

– Пройти обследование 
можно по пути на работу 
или по делам, и не нужно 
бояться задержек или 
промедлений. Слаженная 
работа администрато-
ров и врачей позволяет 
оперативно пройти все 
осмотры и процедуры. 
При этом это не работа 
«на потоке»: подход к 
человеку строго инди-
видуальный! Благодаря 
глубоко проработанной, 
детальной анкете, кото-
рую заполняет пациент, 
специалисты направляют 
его чётко по маршруту. 
Мне удалось посетить не-
сколько кабинетов: всё в 
павильоне компактно, но 
при этом очень комфорт-
но. Работают узкие спе-
циалисты, тут же на месте 
можно сделать ключевые 
обследования, УЗИ. 
Удивило особенно нали-
чие биоимпедансометрии 
– исследования, которое 
позволяет определить 
соотношение мышечной, 
костной и жировой ткани, 
выявить проблемы мета-
болизма. Это сигнальная 
система всего организма, 
и нужно обращать внима-
ние на эти симптомы, хотя 
порой мы про это забы-
ваем. Для себя я приняла 
решение обязательно 
пройти обследование в 
павильоне здоровья. 

Обследование в па-
вильонах «Здоровая 
Москва» занимает 
не более часа.

МНЕНИЕ

«Анкету заполняют перед диспансери-«Анкету заполняют перед диспансери-
зацией, в ней порядка 40 вопросов. зацией, в ней порядка 40 вопросов. 
Результат просматривает врач и при не-Результат просматривает врач и при не-
обходимости назначает дополнительные обходимости назначает дополнительные 
исследования и консультации», – отметил исследования и консультации», – отметил 
мэр Москвы.
Анкету можно заполнить в терминалах па-
вильонов «Здоровая Москва» 
или сделать это заранее 
в электронной медкарте 
на mos.ru и в мобильном 
приложении «ЕМИАС.
ИНФО». Сервис экономит 
время специалистов и по-
могает сосредоточиться 
на работе с пациентом.
«Напомню, проект 
«Здоровая Моск-
ва» – отличная 
возможность 
для жителей города 
проверить своё 
здоровье. Комп-
лексное обследова-
ние занимает всего 
около часа», – под-
черкнул Сергей 
Собянин.
В этом году за 
первый ме-
сяц работы 
павильонов 
«Здоровая 
Москва» 
обследования 
прошли около 
70 тыс. человек. 

Ранняя диа-
гностика по-

могает предот-
вратить развитие 

многих заболеваний, 
в том числе сердечно-

сосудистой системы или сахарного 
диабета. При этом москвичи, пере-
болевшие COVID-19, могут пройти 
дополнительные исследования.
В нашем округе расположено 
пять павильонов, в которых 

можно быстро проверить своё 
здоровье: в сквере у станции 
метро «Беляево», в парке «Надеж-
да», в ландшафтном парке «Южное 

Бутово», у культурного центра «Вдохно-
вение» и в сквере у торгового центра 
«Калужский».
Павильоны можно посетить ежедневно 
с 8.00 до 20.00. Большинство жителей 
столицы обследуются утром и в выходные. 
В связи с этим наименьший поток паци-
ентов зафиксирован в будние дни после 
обеда. Пройти обследование могут все 
желающие старше 18 лет, прикреплённые 
к городским поликлиникам. С собой нужно 
будет захватить документ, удостоверяю-
щий личность (паспорт, водительские 
права или социальную карту москвича), 
и медицинский полис.

Марина Казакова из 
Обручевского района 
проверила своё 
здоровье в павильоне 
у ТЦ «Калужский».
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 В жаркую погоду многие 
предпочитают проводить 
время у фонтанов. Звук жур-
чания успокаивает, увлаж-
нённым воздухом дышится 
легче, да и это просто кра-
сивые арт-объекты. Только 
в одном нашем округе фон-
танов больше 100. 
Большая часть – мини-
фонтаны во дворах, у которых 
жители так любят посидеть 
с книжкой или мороженым. 
Есть и сухие фонтаны, где струи 
воды бьют из-под земли, с ни-
ми очень любят играть дети.
о том, чем полезны прогулки 
у фонтана и о чём нужно пом-
нить, находясь рядом с ними, 
рассказала кандидат меди-
цинских наук, доцент кафедры 
поликлинической терапии 
лечебного факультета Меди-
цинского университета им. 
Н. И. Пирогова, заведующая 
терапевтическим отделени-

ем Диагностиче-
ского клиниче-
ского центра № 1 
в Конькове Елена 
Шерегова.

– Да, прогулки у фонтана 
полезны. высокая темпера-
тура воздуха является одним 
из значимых факторов риска 
для здоровья населения, осо-
бенно для лиц, страдающих 
заболеваниями сердца и со-
судов. Поэтому увлажнённый 
воздух вблизи источника (но 
не под прямыми лучами солнца) 
поможет избежать излишнего 
термического воздействия, – 
считает врач. – Но помните, 
что основной путь переда-
чи инфекции – воздушно-
капельный. Разбрызгивающие 
струи создают искусственный 
«туман», который очень привле-
кателен для горожан в жаркую 
погоду, но при этом не является 
безопасным, так как может 
содержать различные микробы, 
способные попасть в организм 
человека.
Поэтому доктор советует не 
трогать воду в фонтане, не 
умываться ею, не мочить в ней 
руки и не позволять купаться 
в фонтане детям. 
– купание в фонтанах за-
прещено не просто так. они 
функционируют в тёплый 
период года, как правило, без 
очистки воды. в летний период 
туда могут попадать листья, 
пух, пыль с болезнетворными 
микроорганизмами, а проле-
тающие на водой птицы могут 
загрязнить воду экскремен-
тами. Покраснение кожи, зуд 
и расстройства жкт нередко 
беспокоят людей после кон-
такта с водой в фонтане. При 
обнаружении таких симптомов 
нужно обратиться к врачу. 

Бьют ключом
топ-12 самых популярных фонтанов нашего округа 

2

6

1

3

4
5

7

8

9

1211
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Световой фонтан 
«Парусник» в виде 
парусной лодки

Черноморский бул.,  
у д. 24, корп. 2

6

Фонтаны на 
Качаловских прудах 
в парке «Битца» 

у д. 12, корп. 1, на 
ул. Ратной

9

Сухой фонтан 
сквер у д. 34, 
корп. 5 и корп. 6, 

на ул. Новаторов

3

Световой фонтан  
в греческом стиле
сквер у д. 27, корп. 1, 

на ул. Миклухо-Маклая

7Каскад фонтанов у 
ТЦ «Черёмушки»
ул. Профсоюзная, д. 56

5

Фонтан в виде 
согнутой скрепки 
севастопольский 

просп., у автобусной 
остановки «Долина реки 
коршуниха»

2

Сухой фонтан 
у д. 14/2 на ул. тёплый 
стан

8

Фонтаны на площади 
РУДН 
ул. Миклухо-Маклая, д. 6

4

Фонтаны 
«Музыкально-
театральные музы»  

и «Бегущая по волнам»  
у Детского музыкального 
театра им. Н. И. Сац
просп. вернадского, д. 5

1

Фонтан «Летние 
дожди» в 
ландшафтном парке 

«Южное Бутово» 
у д. 36 на  
ул. Южнобутовской 

12

Фонтаны «Орёл» 
и «Крепость» 
у д. 8 на ул. кадырова

10

Фонтан в греческом 
стиле со статуей 
девушки с кувшином 

в сквере «Петровский 
дворик» 
у д. 50, корп. 2,  
на ул. адмирала лазарева

11

подготовила наталья ломжева, инфографика анастасии кондратьевой

12

6

8

5

фото кирилла искольдского

фото кирилла искольдского

фото кирилла искольдского

фото кирилла искольдского
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 Заслуженного артиста РФ 
Вячеслава Гришечкина знают 
по многочисленным работам 
в кино и на ТВ: сериалу «Сол-
даты», который шёл много 
лет, а также картинам «Охота 
на Берию», «Фурцева» и др. 

Улицы Косыгина, Академика 
Волгина, Арцимовича… Сегод-
ня актёр живёт на Миклухо-
Маклая. Одним словом, вся 
его жизнь связана с юго-
западом – о чём Вячеслав 
Гришечкин и рассказал нашему 
корреспонденту. 

«В ТЮМе оказался 
случайно»
– Вячеслав, у вас интересная 
биография: родились в Сочи, а 
в 13 лет уже играли в москов-
ском Театре юных москвичей 
при Дворце пионеров на ул. 
Косыгина. Как так получилось?
– Очень просто: мама с от-
цом развелись. Отец напо-
ловину грузин, наполовину 
грек, мама – русская. Почему 
я Гришечкин, а не Чемчерики – 
потому что мама не захотела, 
чтобы я носил фамилию отца. 
Она меня в пять лет взяла за 
ухо и увезла в Москву. У неё 
тут мама с папой. Они жили 
на улице Новаторов в комму-
нальной квартире. В одной 
комнате 8 человек. Мы с бра-
том и матерью на кровати, 
бабушка с дедушкой на своей 
кровати, бабушка Нюша с дя-
дей Трушей на раскладушке 
– в общем, это был кошмар! 

Ни вздохнуть, ни охнуть. Ну 
я-то был маленький совсем, 
пять с половиной годиков, 
поэтому засыпал очень хо-
рошо, мне было плевать, кто 
там храпел. Дедуля мой был 
начальник модельного цеха. 
Он не воевал, потому что рабо-
тал на оборонку, с Туполевым 
вместе. Дед делал из дерева 
модели – фюзеляжные части 
самолёта, крылья, и по ним 
уже отбивали алюминиевые 
формы.

– В ТЮМ-то как попали?
– Мой брат занимался авиа-
модельным спортом, потом 
он поступил в МАИ. Мама мне 
говорит: «Ты то в изостудию, то 
в бокс, то в самбо, то в фех-
тование хочешь. Определись 
уже, ну нельзя же так! Иди 
в авиамодельный кружок во 
Дворце пионеров. Тебе уже 
13 лет, иди». Я прихожу во Дво-
рец пионеров и школьников 
и думаю: где этот авиамодель-
ный кружок? Опа – смотрю, 
идёт толпа таких же, как и я, 
мальчиков и девочек. Я ре-
шил – они наверняка идут 
в авиамодельный кружок, куда 
ещё идти-то? И пристроился 
к ним. Ничего не спрашивал, 
наг лый был. Заходим в комна-
ту и садимся так веерообраз-
но на стульях. Самое смешное, 
что там висели два портрета 
огромных – Станиславский 
и Мария Николаевна Ермоло-
ва. Я смотрю на Станислав-
ского – я же не знал в 13 лет, 
что это Станиславский, – ну 
мужик в пенсне. И думаю: точ-
но авиатор. Но вот эта дама, 

куда она в аэроплан в платье 
с таким длинным шлейфом? 
Перед нами сели Ев-
гения Васильевна 
Галкина, один 
из педагогов, 
уже покойная, 
царст вие ей не-
бесное, – и шеф 
мой будущий, 
Валерий Рома-
нович Белякович. 
У нас с ним разни-
ца 12 лет, ему было 
25 лет. И чёрт дёрнул 
Беляковича сказать мне: 
«Мальчик, давай с тебя нач-
нём. Прочитай басню». В авиа-
модельном кружке басню? 
Я думаю: может, так принято, 
я же не могу со своим уставом 
в чужой монастырь. Я помнил 
«Вороне где-то Бог послал 
кусочек сыра» и эту басню от-
тарабанил. И все дальше тоже 
читают басни, стихи, я думаю: 
что это за дурдом? Белякович 
после всего сказал: «Сейчас 
я назову фамилии, это ребята, 
которые не поступили». Они 
встают – плач, стон, я думаю: 
хорошие ребята, почему их не 
взяли в авиамодельный? Там 
я увидел Тамару Кудряшову, 
актрису нашего Театра на Юго-
Западе – она старше меня 
на год, учились в одной шко-
ле. Естественно, мы все друг 
друга знали. Когда я увидел 

Тамарку, у меня глаза на лоб 
вылезли: «Тамар, ты что здесь 

делаешь в авиамодель-
ном кружке, что тебе 

надо?» – «Какой 
авиамодельный 
кружок? Слав, 
ты что, дурак, 
что ли, совсем? 
Это Театр юных 
москвичей – 

ТЮМ». Когда 
я услышал «Театр 

юных москвичей», 
понял, что дома мне 

будет кирдык. Мать меня 
выпорет или пристукнет. Я же 
был послан конкретно в авиа-
модельный кружок. Но ничего, 
обошлось (смеётся).

«Жили на улице 
Академика 
Волгина»
– В какую школу вы, кстати, 
ходили?
– Мама получила квартиру 
– трёхкомнатную, коопера-
тив. Мы в наш дом на улице 
Академика Волгина въехали 
в 1969 году. Я должен сказать 
про свою маму. Она, конечно 

«Живу на улице 
Миклухо-Маклая»
Вся жизнь Вячеслава Гришечкина в Москве 
тесно связана с юго-западом

• Вячеслав Гришечкин родил-
ся 28 июня 1962 года в Сочи 
в русско-греко-грузинской се-
мье. В 13 лет познакомился 
с Валерием Беляковичем, у 
которого два года занимался 
в Театре юных москвичей. А в 
1975 году, ещё будучи школь-

ником, играл в постановке 
«Соловей».
• Во время учёбы в школе 
занимался в драмкружке. 
После окончания школы 
поступил в ГИТИС, одно-
временно играл в Театре-
студии на Юго-Западе. В 
1983 году, после оконча-
ния актёрского факультета 
ГИТИСа, пошёл в армию. 
Военно-топографическую 
учебку прошёл под Звени-
городом, откуда в звании 
младшего сержанта был 
направлен в воинскую 
часть в город Иваново.
• В Театре на Юго-Западе 
служит с момента его осно-

вания. 
• Свою первую роль в кино 
сыграл в 1989 году. С 1996 
по 1999 год работал в про-
грамме «Колесо истории» в 
качестве актёра.
• В 2009 году возглавил 
Волжский драматический 
театр (город Волжский, Волго-
градская область). 
• С 2017 года руководит 
театральной студией при Мо-
сковском университете МВД 
России.
• Первая жена – Мария, дочь 
– Ольга (род. 1990).
• Вторая жена – Анна, про-
жили в браке 25 лет, умерла 
в 2017 году от онкологии.

ДОСЬЕ

«В 
ТЮМ – Те-

атр юных мо-
сквичей при Дворце 
пионеров – я попал 

случайно. И это смеш-
ная история. На самом 

деле я пришёл запи-
сываться в авиа-

модельный 
кружок»

На съёмках фильма «Яснови-
дящая» Ильи Хотиненко.
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ЗА КАЛУЖСКОЙ ЗАСТАВОЙ

Ни вздохнуть, ни охнуть. Ну 
я-то был маленький совсем, 
пять с половиной годиков, 
поэтому засыпал очень хо-
рошо, мне было плевать, кто 
там храпел. Дедуля мой был 
начальник модельного цеха. 
Он не воевал, потому что рабо-
тал на оборонку, с Туполевым 
вместе. Дед делал из дерева 
модели – фюзеляжные части 
самолёта, крылья, и по ним 
уже отбивали алюминиевые 

– Мой брат занимался авиа-
модельным спортом, потом 
он поступил в МАИ. Мама мне 
говорит: «Ты то в изостудию, то 
в бокс, то в самбо, то в фех-
тование хочешь. Определись 
уже, ну нельзя же так! Иди 
в авиамодельный кружок во 
Дворце пионеров. Тебе уже 
13 лет, иди». Я прихожу во Дво-
рец пионеров и школьников 
и думаю: где этот авиамодель-
ный кружок? Опа – смотрю, 
идёт толпа таких же, как и я, 

«Живу на улице 
Миклухо-Маклая»
Вся жизнь Вячеслава Гришечкина в Москве 
Миклухо-Маклая»
Вся жизнь Вячеслава Гришечкина в Москве 
Миклухо-Маклая»

• Вячеслав Гришечкин родил-
ся 28 июня 1962 года в Сочи 
в русско-греко-грузинской се-
мье. В 13 лет познакомился 
с Валерием Беляковичем, у 
которого два года занимался 
в Театре юных москвичей. А в 
1975 году, ещё будучи школь-

ником, играл в постановке 
«Соловей».
• Во время учёбы в школе 
занимался в драмкружке. 
После окончания школы 
поступил в ГИТИС, одно-
временно играл в Театре-
студии на Юго-Западе. В 
1983 году, после оконча-
ния актёрского факультета 
ГИТИСа, пошёл в армию. 
Военно-топографическую 
учебку прошёл под Звени-
городом, откуда в звании 
младшего сержанта был 
направлен в воинскую 
часть в город Иваново.
• В Театре на Юго-Западе 
служит с момента его осно-

вания. 
• Свою первую роль в кино 
сыграл в 1989 году. С 1996 
по 1999 год работал в про-
грамме «Колесо истории» в 
качестве актёра.
• В 2009 году возглавил 
Волжский драматический 
театр (город Волжский, Волго-
градская область). 
• С 2017 года руководит 
театральной студией при Мо-
сковском университете МВД 
России.
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Заслуженный артист РФ Вячеслав Гришечкин 
знаком зрителям по сериалу «Солдаты», а также 
по картинам «Охота на Берию», «Фурцева» и др.
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же, абсолютно некрасовская 
русская женщина, которая и в 
горящую избу войдёт, и коня 
остановит. 
Без мужа поднять двух пар-
ней! Мама, конечно, пахала. 
Но получала приличные день-
ги – 250 рублей (по советским 
временам это много было). Но 
всё равно расходы детские по-
стоянно росли. Поэтому я всё 
донашивал за Юркой, как во 
многих семьях бывало. 
когда мы переехали на волги-
на, я сразу пошёл в школу № 
20 на ул. академика арцимо-
вича, 7. Мы с андрюшей стро-

миловым, моим дружбаном, 
как-то в местном яблоневом 
саду увидели красное яблоко, 
висящее зимой (!) на дереве, 
– не прибитое, не воткнутое, 
а на череночке, за листиком. 
как его не увидели раньше? 
«андрюх, смотри, яблоко 
висит!» – «ты чё, больной, что 
ли, февраль месяц, какое 
яблоко? о, точно, надо же». 
Мы его сбили, оно каменное, 
замёрзшее было, – принесли 
в школу и положили в парту. 
в партах раньше ниша была, 
туда можно было спрятать руч-
ку, тетрадку. а мы туда яблоко 

определили, к концу урока оно 
оттаяло, и такой на весь класс 
пошёл аромат сумасшедший. 
После урока мы с андрюхой 
пополам его съели. вкусноты 
яблоко было необыкновенной, 
нектар просто! вот такие дет-
ские воспоминания. Рассказы-
ваю вам и вкус ощущаю.

– И сколько лет вы жили на ули-
це Академика Волгина?
– в 1979-м я поступил в ГИтИс, 
в 1983-м пришёл из армии, за-
кончив ГИтИс, естественно.  
20 лет точно там прожил, 
на волгина. Потому что, когда 
я учился в институте, я ещё там 
жил. Потом в 25 лет я женился, 
и мы уже стали снимать квар-
тиру.

«Гуляем 
в яблоневом саду 
у метро «Беляево»
– Сегодня вы живёте на улице 
Миклухо-Маклая, верно?
– Да, прямо возле метро «Бе-
ляево». Мы с женой сделали 
всё, чтобы было удобно к маме 
ходить на улицу волгина и к 
тёще на Профсоюзную. 

– Жители юго-запада вас часто 
видят гуляющим с собакой. 

– то, как Беня у меня появил-
ся, – это отдельная история, 
потому что я ко всем собакам 
относился абсолютно индиф-
ферентно. а тут получилась 
такая история: мне позвонила 
дочка лялька (это было уже 
после смерти моей жены ани. 
Для меня это была трагедия – 
мы с анькой прожили 25 лет 
вместе). И вот после ухода 
анечки звонок от дочки: «возь-
ми паспорт и завтра приезжай 
в Новодевичий парк. Я хочу 
сделать тебе подарок». – «а 
паспорт зачем? Что, машину 
будешь покупать?» – «Ну пап!» 
Я думал, мы на Новодевичье 
кладбище пойдём, посетить 
аньку, ан нет, заходим в Ново-

девичий парк. И я понимаю, 
что там выставка собак. При-
чём приютских, бездомных. 
Я зашёл в это собачье царство 
и первым, кого увидел, был 
Беня. такой жалкий, свёрну-
тый в комочек, вокруг шерсти 
клоки. он лежал, засунув нос 
между ног себе, под хвост, 
один глаз только торчал. Я 
вдруг встал и оцепенел. И это 
существо подняло голову, и мы 
посмотрели друг другу глаза 
в глаза. ляля – мне: «Пап, 
вы уже 7 минут друг на друга 
смотрите, тут полно собак». – 
«Не надо мне никаких других 
собак. вот моя собака». так и 
живём с тех пор. 

ольга шаблинскаяВячеслав Гришечкин и Александр Песков 
в спектакле «Переполох в «Голубятне».  

Беня – приютский пёс, который по-
селился у актёра после смерти жены.
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 Евдокия Аниканова ро-
дилась 2 марта 1940 года 
в деревне Иванково Калуж-
ской области. С началом 
войны отца-счетовода при 
колхозе призвали на фронт. 
В 1943-м, перед подготовкой 
к Курской битве, фашисты 
«очищали» деревни в том 
районе. Захватывали людей 
для концлагерей, а деревни 
сжигали. 
В беседе с нашим корреспон-
дентом Евдокия Мартыновна 
вспоминала военные годы и 
рассказывала о послевоенной 
жизни на юго-западе Москвы.

Прошла три 
концлагеря
– Нас повезли в брянский 
концлагерь-распределитель. 
В дороге попали под воз-
душный бой – я, маленькая, 
лежала под телегой, а мама 
меня укрывала своим телом. 
Много взрослых и детей тогда 
погибло, среди них и мамина 
сестра. Тех, кого ранило, при-
стрелили фашисты-полицаи, – 
вспоминает Евдокия Марты-
новна.
Прибыли в распределитель. 
Мать увезли в эстонский конц-
лагерь помогать на хуторе, 
маленькую Евдокию – тоже 
в Эстонию, но в детский концла-
герь. Так их и разлучили.
Детям разрешали гулять 
по лагерной территории. Время 
от времени к забору после ра-
боты подбегал кто-то из взрос-
лых и звал своего ребёнка, 
чтобы передать кусочек хлеба. 
Ведь рацион был хуже некуда – 
два раза в день давали стакан 
болтушки с мукой, кусочек чёр-
ного хлеба и чай с сахарином. 
Так было во всех трёх лагерях, 
где побывала Евдокия Марты-
новна.

–Самое неприятное воспоми-
нание связано с ежедневным 
утренним ритуалом. Приходила 
женщина и просила проснув-
шихся детей потрогать соседей 
слева и справа. Если холод-
ный – нужно было сказать. 
А дети очень часто умирали. 
Также у них, и так истощённых, 
брали кровь для переливания 
раненым фашистам. У Евдо-
кии Мартыновны была 1-я 
отрицательная, возможно, это 
и спасло ей жизнь. Эта группа 
крови в те времена в Германии 
считалась редкой. Надзиратели 
всегда следили за тем, чтобы 
процедуру вовремя останавли-
вали, чтобы на будущее хва-
тило. Но больше еды при этом 
не давали.

Последний лагерь был в Литве. 
Там было всё так же, только 
детей разместили в конюшне 
с дырявыми стенами. Евдокии 
Мартыновне запомнилось, как 
их освобождали советские сол-
даты и как она воссоединилась 
с мамой.
– Конец августа, гроза. Мы 
прячемся под подушками, очень 
страшно от грома. И тут рас-
пахиваются ворота, юноша 
кричит: «Ну-ка все идите сюда, 
мы вас освобождаем!» А мы ему 
не верим и боимся, потому что 
привыкли к издевательствам со 
стороны мужчин-надзирателей, 
но один мальчишка осмелил-
ся, подошёл, а ему дали сахар. 
Пото м нас отвезли к родителям, 
наконец-то встретились с мамо й. 

Жизнь после 
войны
В начале 1946-го вернулись 
на малую родину. В Иванкове 
Евдокия Мартыновна окончила 
школу-десятилетку. Её мама 
очень хотела, чтобы дочь рабо-
тала счетоводом в колхозе, как 
покойный отец. Девушка так 
и сделала, но через год пред-
седатель решил её отправить 
учиться на агронома в Тимиря-
зевскую академию в Москву.
– Я была 156 см ростом и веси-
ла 40 кг. На меня члены ко-
миссии посмотрели и сказали: 
«Какой же из тебя агроном? 
Иди на факультет почвоведения 
и агрохимии». Сдала экзамены, 
прошла по конкурсу, отучилась, 
получила диплом. Три года 
работала почвоведом в Куйбы-
шеве (сейчас Самара). Верну-
лась, училась в аспирантуре. И 
более 25 лет прорабо-
тала в МГУ научным 
сотрудником. 
Со студентами 
ездила на прак-
тику, набира-
ла материал, 
писала отчёты. 
Защитила канди-
датскую. Вышла 
замуж за геолога. 
Сейчас из родствен-
ников остались дочь 
и внучка.

На пенсии стала 
писать книги
Сначала жила в Ломоносов-
ском районе, потом дали 
квартиру в Обручевском. 
Здесь Евдокия Мартынов-

на с 2007 года возглавляет 
районную организацию узни-
ков войны, созданную ещё 
в 1990-е. Сейчас в обществе 
8 человек, а до этого было 
35. Каждый год 11 апреля, 
в Международный день осво-
бождения узников фашист-
ских концлагерей, участвует 
в антифашистском митинге 
на Поклонной горе. С колле-
гами по округу несколько раз 
в год за чаепитием обсуждает 
насущные вопросы, ходатай-
ствует о помощи тем, кому она 
требуется.
– На пенсии я начала писать 
книги. В СССР были запре-
щены к публикации воспоми-
нания узников концлагерей, 
а теперь есть возможность 
спокойно рассказывать об 
этом. Сначала писала отдель-
ные статьи в журнал. Потом 
решилась на создание первой 
книги – «Чёрные крылья вой-
ны». Там воспоминания осво-

бождённых узников 
лагерей, которые 

живут в нашем 
округе, и мои 
тоже. Дальше 
задалась во-
просом: кто та-
кие россияне? 
Итог – книга 

«Вехи в истории 
России». Ещё на-

писала о солдатах-
освободителях и вы-

пустила сборник стихов 
про войну и конц лагеря, – 
пере числяет писательница.
Сейчас Евдокия Мартыновна 
живёт на ул. Новаторов, любит 
гулять в Воронцовском парке, 
бывает на экскурсиях по до-
стопримечательностям столи-
цы. Летом занимается дачей. 
И обдумывает новые идеи.

НАТАЛЬЯ ЛОМЖЕВА

Когда прошлое 
не отпускает

Жительница Обручевского района 
рассказала о детстве в концлагерях

С другом Александром в Куйбышеве пересекли 
Волгу во время ледохода вплавь и по льдинам, 
потом об этом написали в местной газете. 

«У знакомых, 
кто прошёл конц-
лагеря, остались 

психологические (пси-
хические) проблемы 

на всю жизнь. Четырёх 
человек из нашего об-

щества ветеранов 
лечили в боль-

нице»
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Евдокия Аниканова ро-
дилась 2 марта 1940 года 
в деревне Иванково Калуж-
ской области. С началом 
войны отца-счетовода при 
колхозе призвали на фронт. 
В 1943-м, перед подготовкой 
к Курской битве, фашисты 
«очищали» деревни в том 
районе. Захватывали людей 
для концлагерей, а деревни 
сжигали. 
В беседе с нашим корреспон-

Жизнь после 
войны
В начале 1946-го вернулись 
на малую родину. В Иванкове 
Евдокия Мартыновна окончила 
школу-десятилетку. Её мама 
очень хотела, чтобы дочь рабо-
тала счетоводом в колхозе, как 
покойный отец. Девушка так 
и сделала, но через год пред-
седатель решил её отправить 
учиться на агронома в Тимиря-
зевскую академию в Москву.
– Я была 156 см ростом и веси-
ла 40 кг. На меня члены ко-
миссии посмотрели и сказали: 
«Какой же из тебя агроном? 
Иди на факультет почвоведения 
и агрохимии». Сдала экзамены, 
прошла по конкурсу, отучилась, 
получила диплом. Три года 
работала почвоведом в Куйбы-
шеве (сейчас Самара). Верну-
лась, училась в аспирантуре. И 
более 25 лет прорабо-
тала в МГУ научным 

на с 2007 года возглавляет 
районную организацию узни-
ков войны, созданную ещё 
в 1990-е. Сейчас в обществе 
8 человек, а до этого было 
35. Каждый год 11 апреля, 
в Международный день осво-
бождения узников фашист-
ских концлагерей, участвует 
в антифашистском митинге 
на Поклонной горе. С колле-
гами по округу несколько раз 
в год за чаепитием обсуждает 
насущные вопросы, ходатай-
ствует о помощи тем, кому она 
требуется.
– На пенсии я начала писать 
книги. В СССР были запре-
щены к публикации воспоми-
нания узников концлагерей, 
а теперь есть возможность 
спокойно рассказывать об 
этом. Сначала писала отдель-
ные статьи в журнал. Потом 
решилась на создание первой 
книги – «Чёрные крылья вой-
ны». Там воспоминания осво-

бождённых узников 
лагерей, которые 

Когда прошлое 
не отпускает

Жительница Обручевского района 
рассказала о детстве в концлагерях

Евдокия Мартыновна с 2007 года 
возглавляет организацию узников 
войны Обручевского района.

ФОТО КИРИЛЛА ИСКОЛЬДСКОГО

ФОТО КИРИЛЛА ИСКОЛЬДСКОГО
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В Академическом районе 
находится Институт океано-
логии им. П. П. Ширшова 
РАН. Именно здесь трудится 
исследователь мирового 
океана, доктор технических 
наук, профессор, заведую-
щий лабораторией научной 
эксплуатации глубоковод-
ных обитаемых аппаратов 
Анатолий Сагалевич.

Достать до дна
– Анатолий Михайлович, вы 
работаете в Институте океано-
логии им. П. П. Ширшова РАН 
уже 58 лет. Что происходило 
здесь за эти годы?
– Я застал разные времена. 
1970-е, 1980-е и 1990-е – это 
период ярких достижений и от-
крытий. В 1987-м появились 
глубоководные обитаемые 
аппараты «Мир», и о них узнала 
вся планета. Это была иннова-
ция, настоящий прорыв: пер-
вые аппараты, которые могли 
опускаться на глубину 6 тыс. м. 
Их потенциал позволял иссле-
довать до 98% дна Мирового 
океана. Мировое сообщество 
сразу заметило наши успехи. 
Уже в 1994-м США признали 
«Миры» лучшими за всю исто-
рию создания глубоководных 
обитаемых аппаратов.

– Вы спускались к обломкам 
легендарного лайнера «Ти-
таник», затонувшего более 
100 лет назад в водах Атлан-
тики, 57 раз! Это мировой 
рекорд.
– Да, мы исследовали и «Тита-
ник» в том числе. Наши «Миры» 
участвовали и в 
научных съёмках, 
и в художествен-
ных. Благодаря 
фильму «Титаник» 
(1997 г.) канад-
ского режиссёра 

Джеймса Кэмерона о «Мирах» 
узнали люди, далёкие от науки 
и исследований. С Джеймсом 
мы познакомились в 1995-м. 
Он мечтал погрузиться к «Ти-
танику», а наша лаборатория 
и техническое оснащение 
позволили воплотить его мечту 
в реальность. На нашем судне 
«Академик Мстислав Келдыш» 
(судно – носитель «Миров». – 
Ред.) он пробыл 9 месяцев.

– Даже снялись в «Титанике» 
в роли самого себя.
– Да, действительно. Правда, 
у меня осталось не так много 
экранного времени, при мон-
таже многое убрали. Впрочем, 
я же не голливудский актёр. 
Моё поле для творчества – 
наука.

«Титаник» вновь 
губит жизни
– Несколько недель назад 
«Титаник» вновь привлёк к себе 
внимание мировой обществен-
ности. При туристическом 
погружении к его обломкам за-
тонул батискаф «Титан». На его 
борту было пять человек.
– Я пристально следил за 
этими событиями. Для меня это 
личная трагедия. Одним из чле-
нов пропавшего экипажа был 
мой добрый товарищ, француз-
ский океанолог, капитан экс-
педиции Поль-Анри Наржоле. 
Я знал его более 30 лет.

– Батискаф пропал 18 июня, 
перестал подавать сигналы. 
Запаса кислорода хватало 

на 96 часов. Была надежда, что 
люди живы.
– Профессионализм капита-
на вне сомнения. Я знал, что 
он нашёл бы способ подать 
сигнал при внештатной си-
туации. Но сигналов не было 
вообще. Это сразу наталкива-
ло на неблагоприятные про-
гнозы. Так и вышло по итогу: 
корпус батискафа схлопнулся 
из-за разгерметизации. Людей 
уничтожило. Всему виной раз-
гильдяйство туристической 
компании: она пренебрегла 
всеми понятиями о безопасно-

сти, их аппарат не проходил 
никаких проверок.

– Как можно быть уверенным 
в безопасности при погруже-
нии?
– Надеяться на милость 
океана не стоит, он всегда не-
предсказуем и таит множество 
сюрпризов. А вот на что стоит 
надеяться, так это на свою 
машину. Так было с «Мирами», 
в них я был уверен на все 100. 

«Мир-2» может 
приехать в ЮЗАО
– Есть ли шанс возродить «Ми-
ры»?
– Эпоха «Миров» уже в прош-
лом. Но они навсегда вписаны 
в историю. «Мир-1» теперь 
можно увидеть в музее Миро-
вого океана в Калининграде. 
«Мир-2» тоже в Калининграде, 
но мы его пока прячем (улы-
бается). Планируется, что он 
вернётся в Москву и станет 
центром экспозиции в новом 
корпусе нашего института.
 ОЛЬГА КОРТОСОВА 

Анатолий Сагалевич – 
о придуманных им 
глубоководных аппаратах «Мир» 
и о проекте нового здания 
Института океанологии в ЮЗАО

Анатолий Михайлович Са-
галевич родился 5 сентября 
1938 года.

НАГРАДЫ И ЗВАНИЯ
• Орден «Знак Почёта» (1981)
• Орден Ленина (1988)
• Орден Мужества (1994)
• Герой России (2008)
• С 2002 года является 
членом Академии подвод ных 
наук и искусств США. Един-
ственный российский учёный 
в ряду выдающихся подвод-
ников мира, имена которых 
помещены в Зале подводной 
славы в Майами.

«МИР-1» И «МИР-2»
«Мир-1» и «Мир-2» - глубоко-
водные обитаемые аппараты 
(ГОА) для океанологических 
исследований и спасательных 
работ, способные погружаться 
на глубину свыше 6 тыс. м. 
Изготовлены в 1987 году в 
Финляндии. Создавались под 
научно-техническим руковод-
ством учёных и инженеров Ин-
ститута океанологии РАН им. 
П. П. Ширшова. Руководителем 
проекта был назначен про-
фессор И. Е. Михальцев, а его 
заместителем – доктор техни-
ческих наук А. М. Сагалевич. 
ГОА провели исследования 
на 20 гидротермальных по-
лях Атлантического и Тихого 
океанов. Открыли множество 
новых видов животных.

СЪЁМКИ «МИРОВ»
Исторический фильм «Тита-
ника» режиссёра Стивена 
Лоу (1992 г.), ряд фильмов 
режиссёра Джеймса Кэме-
рона, в том числе художе-
ственный фильм «Титаник» 
(1997 г.), фильмы для ан-
глийской телекомпании ВВС 
и Национального географи-
ческого общества.

ДОСЬЕ

Спуск на воду.

Анатолий Сагалевич рядом с одним из 
глубоко водных обитаемых аппаратов.

обитаемых аппаратов.

– Вы спускались к обломкам – Вы спускались к обломкам 
легендарного лайнера «Ти-легендарного лайнера «Ти-
таник», затонувшего более таник», затонувшего более 
100 лет назад в водах Атлан-100 лет назад в водах Атлан-
тики, 57 раз! Это мировой тики, 57 раз! Это мировой 
рекорд.
– Да, мы исследовали и «Тита-
ник» в том числе. Наши «Миры» 
участвовали и в 
научных съёмках, 
и в художествен-
ных. Благодаря 
фильму «Титаник» 
(1997 г.) канад-
ского режиссёра 

нов пропавшего экипажа был 
мой добрый товарищ, француз-
ский океанолог, капитан экс-
педиции Поль-Анри Наржоле. 
Я знал его более 30 лет.

– Батискаф пропал 18 июня, – Батискаф пропал 18 июня, 
перестал подавать сигналы. 
Запаса кислорода хватало Запаса кислорода хватало 

туации. Но сигналов не было 
вообще. Это сразу наталкива-
ло на неблагоприятные про-
гнозы. Так и вышло по итогу: 
корпус батискафа схлопнулся 
из-за разгерметизации. Людей 
уничтожило. Всему виной раз-
гильдяйство туристической 
компании: она пренебрегла 
всеми понятиями о безопасно-

По проекту главной «жемчужиной» нового 
корпуса Института океанологии станет «Мир-2». 
Его собственные прожекторы послужат подсвет-
кой для здания в ночное время.

В Академическом районе 
знают всё про океаны

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА А.М. САГАЛЕВИЧА
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ФОТО ИНСТИТУТ ОКЕАНОЛОГИИ 
ИМ. П.П. ШИРШОВА 
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ЗА КАЛУЖСКОЙ ЗАСТАВОЙ

 Для посетителей работа-
ют 26 площадок в разных 
районах города, в том числе 
4 в нашем округе. 

КРУЖКИ ИЗ ГЛИНЫ
Свою продукцию для го-
стей фестиваля представили 
фермеры и производители 
более чем из 70 регионов. 
Детей и взрослых обещают 
научить народным техникам 
художественной 
росписи и мозаики, 
гончарному делу, 
резьбе по дереву 
и многому другому. 
На одной из цен-
тральных площадок 
(на Тверской пло-
щади) на мастер-классах ребят 
познакомят с творчеством 
русских художников: Бориса 
Кустодиева, Ильи Репина, 
Казимира Малевича, Валенти-
на Серова. Под руководством 
ведущих занятия они смогут 
освоить навыки каллиграфиче-
ского письма, а также узнают 
о секретах народных художе-
ственных промыслов.
На окружных площадках 

ЮЗАО (ул. Профсоюзная, д. 41; 
бул. Дмитрия Донского, д. 11; 
ул. Тёплый Стан, д. 1Б; ул. Ад-
мирала Руднева, д. 8) тоже не 
будет скучно. На Адмирала Руд-
нева, например, покажут, как 
сделать кружку из глины в тех-
нике дагестанских мастеров. 
С расписанием каждой точки 
можно ознакомиться на сайте 
«Московских сезонов».

ХЫЧИН ПО КАВ-
КАЗСКОМУ РЕ-
ЦЕПТУ
В Тёплом Стане 
в день открытия 
мы попали на кули-
нарное шоу «Хы-
чин». На нём пекли 

лепёшку с сыром, картофелем 
и зеленью по кабардино-
балкарскому рецепту. 
– Это блюдо (из кефира, муки 
и соли по вкусу) сможет приго-
товить любая хозяйка. Глав-
ное – приспособиться. А вот 
начинка может быть из мяса, 
из тыквы, из сыра. Итак, берём 
350 г муки и 200 мл воды, ме-
шаем тесто в течение 10 минут. 
Пока оно не станет эластич-

ным, не добавляем больше 
муки, – рассказывает ведущая 
шоу Марина Петроченко. 

Вместе с нами за 
приготовлением 
лепёшки следила 
местная житель-
ница Анастасия 

Алексеева. Она пришла 
на фестиваль вместе с двумя 
детьми – 6-летней Викторией 
и 2-летним Владимиром.

– Что успели увидеть 
здесь? Карусель! Дети 
покатались даже. Не 
пожалела, что оста-
лась на кулинарное 
шоу. Попробую и сама 
теперь приготовить 
дома хычин, – уверяет 
Анастасия.
На фестиваль пришла 
и жительница района 
Коньково Елена Волко-

ва с тремя детьми – 12-лет-
ним Александром, 6-летним 
Денисом и 4-летней Лидой. 
По словам многодетной мамы, 
зимой всей семьёй они ез-
дят в Кабардино-Балкарию 
кататься на горных лыжах 
и сноуборда х.
– Хычин мы там и попробо-
вали. Сегодня увидели, как 
его готовят, и обрадовались, 
потому что это приятное вос-
поминание о посещении тех 
мест, – признаётся Елена.

АЛЕКСЕЙ ДУБРОВИН

Кулинарное шоу в Тёплом Стане
Гастрономический фестиваль «Вкусы России» продлится до 16 июля 

На фестивале 
пройдут 1600 
часов кулинар-
ных и творческих 
мастер-классов. 

Елена Волкова пришла на фестиваль вместе с 12-летним 
Александром, 6-летним Денисом и 4-летней Лидой.

Марина Петроченко 
добавила в хычин 
брынзу.
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Дорогие читатели! Наша страничка поможет от-
влечь детей от гаджетов. а чтобы было интереснее, 
решайте головоломки вместе с ребятами! И обяза-
тельно расскажите нам, понравились ли ребусы ва-
шим детям и что ещё вы хотели бы увидеть на этой 
странице.

Наши контакты: uzao_readers@aif.ru, 
8 (495) 646-57-57.

1. За каждым символом скрывается 
число. Решите наши примеры и 
впишите ответы в пустые клеточки.

2. Задание для самых маленьких читателей. 
Помогите лисичке добраться домой. 
Обведите только те рисунки, в которых есть 
звук «л».

3. Пройдите лабиринт и получите пиратский клад.
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Есть вопросы, жалобы 
и прЕдложЕния?

пишите: uzao_readers@aif.ru
звоните: +7 (495) 646-57-57

заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9 
так, чтобы в любой строке по горизонтали 
и по вертикали и в каждом из девяти блоков, 
отделённых жирными линиями, не было двух 
одинаковых цифр. желаем удачи!
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– а какое у вас было самое жестокое 
разочарование детства? 
– несоответствие запаха 

клубничного мыла его вкусу. 
◆ ◆ ◆

– дорогая, я хотел бы попробовать 
что-нибудь новое в постели.

– Хочешь, я научу тебя заправлять 
пододеяльник? 

◆ ◆ ◆
– ира, пойми, мячик-антистресс 

нужно сжимать, а не бросать в лицо 
коллегам.

– но меня так больше успокаивает.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. полуостров со 
священным городом олимпия. 5. рес-
публиканская столица с Музеем алма-
зов. 9. священная обезьяна древних 
египтян. 10. Фабричный знак. 11. кто 
смертельно ранил александра пушки-
на? 13. «Хода нет». 18. удобрение с ор-
ганическим статусом. 19. «продавец» 
в вендинге. 21. какой из городов уэльса 
по праву гордится пятью исторически-
ми замками? 22. Юниор из армейских. 
24. песня «Школьный …» от исаака ду-
наевского. 28. самый крупный лосось 
в тихом океане. 34. легендарный со-
ветский ледокол. 35. строй покупате-
лей. 37. «Гарлемский джаз». 38. «зорро 
90-х». 39. какую планету хочет уничто-
жить ронан из фантастического боевика 
«стражи Галактики»? 41. народный ар-
тист ссср, чей репрессированный отец 
носил звание «комиссар 1-го ранга», что 
сегодня соответствовало бы генералу 
армии. 43. культурная столица пакиста-
на. 45. первый, кто достиг северного 

полюса. 46. Что гурман из еды дела-
ет? 48. Эксклюзив сегодняшнего дня. 
51. балморал на шотландце. 54. «ле-
нивец у Гончарова». 57. практически 
вербное воскресенье среди армянских 
праздников. 58. доски, чтобы стены об-
шивать. 59. обмен тумаками. 60. «за-
водская семья». 61. пафос в финале.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чему учит сирот 
с мусорной свалки Маман в мелодра-
ме «Миллионер из трущоб»? 2. Гонщик 
с лицом Эмиля Хирша. 3. Голливудский 
секс-символ крис … обязан славой 
герою комиксов. 4. Модель будущей 
книги. 6. Герой спортивного боеви-
ка «бой с тенью». 7. половина матча 
у футболистов. 8. «настриг с паршивой 
овцы». 12. в каком крымском городе 
располагалась дача ивана айвазовско-
го? 14. улица в древнеримском городе. 
15. кого прозвали «отцом советской фи-
зики»? 16. работа «со скоростью света». 
17. русский философ, полагавший му-
зыку соотношением числа и времени. 

20. Что не даёт воску прилипнуть к ко-
же при эпиляции? 23. «плывёт по морю 
сытой пьяни дырявый циниковый …». 
25. к чему адаптируются? 26. «от боль-
шого рвения». 27. американские газеты 
кричали о том, что «джон кеннеди умер 
вторично!», когда его жена вышла за-
муж после смерти мужа. за кого имен-
но? 29. какой куст дал название бело-
русскому сентябрю? 30. «разливайка» 
из сервиза. 31. внутреннее солнышко. 
32. «сжечь – не значит опровергнуть» 
(великий итальянец). 33. Что улучшению 
не поддаётся? 36. регулятор в области 
права. 40. портфель за плечами. 42. ба-
гажник самосвала. 44. испанский сыр. 
45. услуга метрополитена. 47. какое 
палаццо Флоренции ныне служит ра-
тушей? 49. прибыль театра. 50. кто 
из  художников придумал живопись аб-
страктного поля? 52. билет на предъ-
явителя. 53. Чем Генштаб руководит? 
55. «Фатальная дама». 56. топливо бо-
лотного происхождения.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. пелопоннес. 5. якутск. 
9. павиан. 10. клеймо. 11. дантес. 13. тупик. 18. на-
воз. 19. автомат. 21. кардифф. 22. кадет. 24. вальс. 
28. Чавыча. 34. «красин». 35. очередь. 37. страйд. 
38. бандерас. 39. ксандар. 41. весник. 43. лахор. 
45. пири. 46. культ. 48. новое. 51. берет. 54. обломов. 
57. Цахказард. 58. вагонка. 59. драка. 60. коллектив. 
61. апофеоз.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. попрошайничество. 2. спиди. 
3. Эванс. 4. Макет. 6. колчин. 7. тайм. 8. клок. 12. судак. 
14. кардо. 15. иоффе. 16. аврал. 17. лосев. 20. тальк. 
23. таз. 25. среда. 26. усердие. 27. онассис. 29. вереск. 
30. Чайник. 31. счастье. 32. бруно. 33. идеал. 36. за-
кон. 40. ранец. 42. кузов. 44. ронкаль. 45. поездка. 
47. веккьо. 49. сборы. 50. ротко. 52. талон. 53. армия. 
55. вамп. 56. торф.

Прогноз с 10 по 16 июля 
в среду и четверг ожидаются магнитные 
бури. будьте внимательны к своему 
здоровью, не перенапрягайтесь, 
соблюдайте рекомендации врача 
и не нервничайте понапрасну.




